
Выпускник столичной школы 
Константин Леонов склады-
вает в папку для бумаг все не-
обходимые документы для 
поступления в университет: 
паспорт, аттестат о среднем 
общем образовании, заяв-
ление... А еще он подготовил 
портфолио с дипломами за 
достижения в сфере гумани-
тарных наук. 
— Подаю документы в три 
столичных вуза, но в приори-
тете у меня Российская ака-
демия народного хозяйства 
и государственной службы 
(РАНХиГС). К 11-му классу 
в нем появился факультет рос-
сийского регионоведения 
с углубленным изучением 
иностранных языков. Я по-
нял, что хочу поступать имен-
но туда, — говорит юноша. — 
На данный момент сдал три 
основных экзамена: русский 
язык, историю и английский. 
Надеюсь, баллов хватит, что-
бы рассчитывать на бюджет.
А пока абитуриенты ждут ре-
зультатов, приемные комис-
сии в вузах заканчивают по-
следние приготовления. 
Так, Российский государ-
ственный социальный уни-
верситет (РГСУ) планирует 
принять по программам бака-
лавриата около трех тысяч 
абитуриентов по всем формам 
обучения. Вуз также открыва-
ет 19 новых направлений под-
готовки. В частности, расши-
рен перечень специальностей, 
связанных с работой в кризис-
ных ситуациях. По большей 
части изменения касаются со-
циальных работников. 

— Потребность в антикри-
зисных специалистах в бли-
жайшее время будет расти, 
поскольку психологическая 
поддержка потребуется жи-
телям приграничных райо-
нов, участникам спецопе-
рации, а социальная адап-
тация — гражданам новых 
российских регионов, — от-
мечает проректор по учебной 
работе РГСУ Янина Шима-
новская.
А еще в вузе расширили число 
мест для обучения по направ-

лениям, которые вызывают 
наибольший интерес у абиту-
риентов: на специальность 
«социальная работа» количе-
ство мест увеличено на 
52,7 процента, по «информа-
ционным системам и техно-
логиям» — на 29,6 процента.
Российский экономический 
университет имени Г. В. Пле-
ханова в этом году планирует 
набрать около 4500 бакалав-
ров и специалистов. У них так-
же есть новые направления. 
Например, «информатика 

и вычислительная техника» 
для бакалавров, а также новая 
специальность «перевод и пе-
реводоведение».
— Количество бюджетных 
мест в этом году — 742. И это 
несколько выше, чем в про-
шлом, когда их было 726, — 
говорит начальник управле-
ния приемной комиссии РЭУ 
имени Г. В. Плеханова Аюри-
ка Батуева. 
Московский государствен-
ный гуманитарно-экономи-
ческий университет (МГГЭУ) 

открывает свои двери для бо-
лее пятисот абитуриентов-ба-
калавров.
— На 2023/2024 учебный год 
на программы бакалавриата 
в МГГЭУ выделено 254 бюд-
жетных места. Для сравнения, 
в прошлом году было 220, — 
уточняет ответственный се-
кретарь приемной комиссии 
МГГЭУ Наталия Михайлова.
Больше бюджетных мест в эту 
приемную кампанию выделе-
но на направления «психоло-
гия», «психолого-педагогиче-

ское образование», «педаго-
гическое образование».
В прошлом году Московский 
педагогический государствен-
ный университет (МПГУ) при-
нял около четырех тысяч ба-
калавров.
— Надеемся, что в этом году 
их число увеличится, — сооб-
щает ректор МПГУ Алексей 
Лубков. — В этом году у нас 
выделено 1848 мест на бака-
лавриат.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Завтра для рос-
сийских абиту-
риентов старту-
ет приемная 
кампания в выс-
шие учебные за-
ведения. Вместе 
с экспертами 
«ВМ» оценила 
изменения в ву-
зах столицы.

Столица возглавила рейтинг
по объему инвестиций
В пятницу мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) принял 
участие в работе Петербург-
ского международного эко-
номического форума. 

Глава города в своем высту-
плении отдельно подчеркнул, 
что Москва возглавила рей-
тинг инвестиционной при-
влекательности российских 
регионов. 
— Объем инвестиций в Мо-
скве в прошлом году вплот-
ную приблизился к шести 
триллионам рублей — это 
21 процент всех российских 
инвестиций. Сейчас бизнес 
в Москве может воспользо-
ваться льготами на налоги, 
имущество и прибыль. Полу-
чает субсидии, льготное кре-
дитование, землю в аренду 
без проведения торгов. 
В прошлом году правитель-
ство Москвы приняло 80 мер 

финансовой и нефинансовой 
поддержки предпринимате-
лей, — рассказал он. 
Также на форуме мэр Москвы 
Сергей Собянин, министр 
промышленности и торговли 
Российской Федерации Денис 
Мантуров и министр культу-
ры Российской Федерации 
Ольга Любимова подписали 
меморандум о сотрудниче-
стве по развитию образова-

тельного направления «Про-
мышленный дизайн». Доку-
мент предусматривает реали-
зацию совместных программ, 
проектов и мероприятий.
— Будем реализовывать со-
вместные программы и раз-
личные мероприятия. Напри-
мер, в столице уже стартовал 
проект «Промышленный ди-
зайн в Москве», — сообщил 
глава города. 
Кроме того, Сергей Собянин 
подписал меморандум с рек-
торами московских вузов 
о подготовке кадров для про-
мышленных предприятий го-
рода, а также заключил согла-
шения о сотрудничестве в об-
ласти развития беспилотных 
авиасистем.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Создаем музей 
истории монастыря

Россия многократно 
пыталась решить 
дело миром

В Хамовниках появится му-
зей, посвященный истории 
Новодевичьего монастыря. 
Подробности вчера сообщил 
заммэра Москвы по вопросам 
градостроительной полити-
ки и строитель-
ства Андрей Боч-
карев (на фото). 

На территории но-
вого музея специа-
листы создадут экс-
позицию, посвя-
щенную 500-летию 
основания москов-
ского Новодевичьего мона-
стыря. В фондах музея будут 
храниться ценные художе-
ственные и исторические па-
мятники, предусмотрена ак-
тивная выставочная деятель-
ность, а также организация 
лекций и мастер-классов. 
— Общая площадь комплекса 
составит около 10,7 тысячи 

квадратных метров, — рас-
сказал Андрей Бочкарев.
Экспозиционно-выставочное 
пространство откроется на 
третьем и четвертом этажах 
музейного комплекса. Залы 

будут объедине-
ны друг с другом 
двумя открытыми 
винтовыми лест-
ницами. Музей 
сможет принять до 
400 посетителей 
в сутки. А на вто-
ром этаже будет 
выделена зона 

фондохранилища экспонатов, 
где в том числе организуют от-
дел древнерусской живописи. 
В стенах музея откроют лек-
ционный зал.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernavskaya@vm.ru

Наша страна никогда не от-
казывалась от переговоров 
с Украиной — в отличие 
от киевских властей, кото-
рые подписали соответству-
ющий декрет, запре щающий 
их проводить. Об этом прези-
дент России Владимир Путин 
(на фото) заявил во время 
встречи с лидерами семи 
африканских государств 
в Санкт-Петербурге.

Российский лидер подчер-
кнул, что все проблемы на 
Украине начались после «не-
конституционного, воору-
женного и кровавого» госу-
дарственного переворота.
— Этот переворот был под-
держан западными спонсора-
ми. Они, собственно говоря, 
не стесняясь об этом говорят 
и говорили. Даже назвали 
сумму, которую они истрати-
ли на подготовку и осущест-
вление этого государственно-
го переворота, — заявил он.
И после этого часть населения 
объявила, что не будет подчи-
няться новой власти. 
— Россия вынуждена была 
поддержать этих людей, имея 
в виду наши исторические 
связи и с территориями, 
и культурно-языковые связи 
с теми людьми, которые на 
этих территориях прожива-
ют, — сказал президент РФ.
Он добавил, что Россия долгое 
время стремилась восстано-
вить ситуацию на Украине 
мирными средствами — даже 
были подписаны соответству-
ющие соглашения в Минске.
— Как выяснилось, западные 
страны и власти предержа-
щие в Киеве нас водили про-
сто за нос, потом объявили 
практически публично, что не 
будут придерживаться наших 
мирных договоренностей, 
и фактически вышли из этого 
мирного процесса, — сооб-
щил Путин.
Кроме того, президент отме-
тил, что поставки украинско-
го зерна на мировой рынок не 
решают проблемы бедности 
и голода. В доказательство 
своих слов он привел цифры. 
По состоянию на 15 июня из 
украинских портов вывезено 
31,7 миллиона тонн сельхоз-
продукции. 
— В нуждающиеся страны 
Африки, а это Джибути, Сома-
ли, Судан, Ливия, Эфиопия, 
было направлено 976 тысяч 
тонн из 31,7 миллиона, — от-
метил Путин.
Это всего лишь 3,1 процента 
от общего количества про-
дукции.
— Эти неоколониальные вла-
сти европейские, а по сути 
американские, в очередной 
раз обманули международное 
сообщество и нуждающиеся 
страны Африки, — сказал пре-
зидент.
Владимир Путин также на-
помнил присутствующим, что 
наша страна никогда не отка-
зывалась от переговоров 
с Украиной. Более того, в Тур-

ции прошла целая серия 
встреч по выработке мер до-
верия и по подготовке текста 
договора. 
— Проект этого договора был 
парафирован руководителем 
переговорной группы из Кие-
ва — он поставил там свою 
подпись. Вот он, он есть. Он 
так и называется: «Договор 
о постоянном нейтралитете 
и гарантиях безопасности 
Украины», — сказал Влади-
мир Путин, продемонстриро-
вав участникам встречи под-
писанный представителем 
украинской стороны доку-
мент.
Но, как пояснил глава госу-
дарства, когда российская 
сторона отвела свои войска от 
столицы Украины, киевские 
власти «выбросили это все на 
свалку истории» — все 18 ста-
тей вместе с приложениями.
— Они отказались от этого. 
Где гарантии, что они и даль-
ше не будут отказываться от 
каких-то других договоренно-
стей? Но и в этих условиях мы 
никогда не отказывались от 
ведения переговоров. Более 
того, действующий президент 
Украины подписал соответ-
ствующий декрет, запрещаю-
щий вести эти переговоры, — 
заметил Путин.
Поднял российский лидер 
и вопрос защиты детей. Ведь 
Запад не раз обвинял нашу 
страну в вывозе несовершен-
нолетних с Украины на терри-
торию России, разлучая 
с близкими.
— Дети — святое дело, — зая-
вил Владимир Путин. — Мы 
вывозили их из зоны кон-
фликта, спасая их жизни 
и здоровье, — вот что проис-
ходило. Никто не собирался 
никаких детей разлучать с се-
мьями. Вывозили целыми дет-
скими домами — абсолютно 
легально, потому что руково-
дители этих домов были за-
конными их представителя-
ми. Мы никогда не были про-
тив того, чтобы дети воссоеди-
нялись со своими семьями, 
если, конечно, их родственни-
ки объявляются. Никаких 
препятствий к этому никогда 
не было, нет и, разумеется, 
никогда не будет. Хочу вас за-
верить в этом.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Производство бумажных изделий в Москве в январе–апреле по сравнению с аналогичным 
периодом 2022-го выросло на 6,1 процента, сообщил вчера заммэра Москвы по вопросам 
экономической политики и имущественно-земельных отношений Владимир Ефимов.
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образование

Готовимся грызть гранит науки
Университеты и институты расширяют список специальностей, 
увеличивая количество бюджетных мест для абитуриентов 

ОДНОЛЕТНИКОВ ВЫСАДИЛИ СПЕЦИАЛИ
СТЫ КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙ
СТВА НА КЛУМБЫ ВО ДВОРАХ, ПАРКАХ
И СКВЕРАХ, НА ПЛОЩАДЯХ И НАБЕРЕЖ
НЫХ, А ТАКЖЕ ВДОЛЬ МАГИСТРАЛЕЙ.

ЦИФРА ДНЯ
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ТАТЬЯНА ПЛОТНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ПРОФСОЮЗА ОБРАЗОВАНИЯ

Столичные вузы заранее гото-
вятся к старту приемной кам-
пании, поэтому уровень подго-
товки сотрудников учрежде-
ний всегда на должном уров-
не. Каждый год университеты 
стараются таким образом орга-
низовать свою работу, чтобы 
многочисленным абитуриен-
там из Москвы и других регио-
нов было удобно ориентиро-
ваться в учреждении, подавая 
документы. Более того, столи-
ца одной из первых реагирует 
на изменения и вводит новые 
актуальные направления, уве-
личивает количество бюджет-
ных мест, что делает наше об-
разование доступным.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

17 июня 15:09 Выпускник столичной школы Константин Леонов очень ждет результатов ЕГЭ, чтобы узнать, проходит ли он 
«на бюджет» в РАНХиГС. Всего в ходе этой приемной кампании он подает документы в три московских вуза

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 3

Свыше 590тысяч бюд-
жетных мест предус-
мотрено в вузах РФ 
на 2023/2024 учебный 
год. 73 процента из них 
приходится на регио-
нальные вузы, заявили 
в Минобрнауки РФ. Бла-
годаря этому примерно 
67 процентов выпускни-
ков получат возможность 
попасть на бесплатное 
обучение, что на 3 про-
цента больше, чем в про-
шлом году. В сравнении 
с 2021/2022 учебным го-
дом число бюджетных 
место увеличилось 
на 11,5тысячи.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Здесь будет город-сад! 
Несмотря на украинские обстрелы 
восстановление Мариуполя 
идет полным ходом ➔ СТР. 4

тенденции и прогнозы

Серая зона: почему владельцы 
дешевых квартир в столице 
предпочитают сдавать жилье 
без договора и уплаты налогов ➔ СТР. 6

мнения

Дурную привычку откладывать все 
на потом, пополнение библиотек 
и детское ожирение обсуждают 
колумнисты «ВМ» ➔ СТР. 7

vm.ru
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Экономика 

По словам российского лидера, второй квартал 
прошлого года стал самым трудным для нашей 
экономики, однако сегодня позитивные ма-
кроэкономические тенденции набирают обо-
роты и силу.
— В апреле текущего года валовый внутренний 
продукт вырос на 3,3 процента в годовом вы-
ражении, а по итогам года он прибавит более 
процента. Так, во всяком случае, считает 
МВФ — 0,7 процента, — сообщил Путин. — Но, 
на мой взгляд, я согласен с теми нашими экс-
пертами, которые полагают, что рост все-таки 
будет побольше: где-то до полутора, а может 
быть, даже под два процента. Это позволит на-
шей стране сохранить место в числе ведущих 
экономик мира. 
Президент добавил, что в апреле отмечен рост 
в промышленности и в розничной торговле. 
— Причем объем выпуска в обрабатывающих 
отраслях за январь–апрель превысил прошло-
годние значения на 2,9 процента, — заявил Вла-
димир Путин. — И здесь напомню, что именно 

эта сфера оказалась под сильнейшим ударом из-
за разрыва кооперационных связей и цепочек.
Как отметил глава государства, благодаря со-
хранению сбалансированной бюджетной и де-
нежно-кредитной политики удалось выйти на 
минимальные значения безработицы, а также 
инфляции, 
— У нас эти показатели сейчас ниже, чем во 
многих западных странах: и в еврозоне, и в дру-
гих регионах, — и близка к историческому ми-
нимуму: составляет 2,9 процента. Безработи-
ца — 3,3 процента, такой низкой она еще не 
была никогда в нашей истории, — сказал Пу-
тин. — Что важно: устойчивая макроэкономи-
ческая ситуация стала нашим конкурентным 
преимуществом, действенным фактором раз-
вития. 
По его оценке, с помощью бюджетных механиз-
мов и денежно-кредитных инструментов уда-
лось поддержать спрос в экономике, а значит, 
обеспечить работой предприятия и компании 
и при этом не допустить раскачки цен.

Социальная сфера

Президент России заявил, что финансовые воз-
можности государства позволяют держать уве-
ренный курс на обеспечение социальной спра-
ведливости, на сокращение бедности и нера-
венства.
— Мы адресно поддерживаем наименее обе-
спеченных граждан. И если посмотреть на эту 
категорию наших людей, на их доходы — так 
вот их доходы за год выросли примерно на 
30 процентов, — сказал Путин. — В 2022 году 
из-за черты бедности вышли 1,7 миллиона че-
ловек, а уровень бедности оказался ниже двуз-
начной отметки — составил 9,8 процента.
Помимо этого, он напомнил, что продолжается 
и адресная поддержка наименее обеспеченных 
граждан. 
— Отдельно хочу сказать о таком важном инди-
каторе, как МРОТ — минимальный размер 
оплаты труда. Мы продолжаем индексировать 
его, причем опережающими темпами, увели-
чивать отрыв МРОТ — минимального размера 
оплаты труда — от прожиточного миниму-
ма, — сказал глава государства.
Владимир Путин уточнил, суммарное повыше-
ние МРОТ позитивно отразится на доходах 
4,8 миллиона человек. А к 2030 году МРОТ дол-
жен вырасти в номинальном выражении как 
минимум вдвое, что станет дополнительным 
стимулом для роста заработных плат по стране 
в целом.

Уход иностранных компаний

Заметным событием и мощным стимулом для 
нашего бизнеса, как считает российский лидер, 
стало замещение транснациональных корпо-
раций, которые ушли с отечественного рынка.
— К сожалению, они не смогли устоять под 
мощным политическим давлением зарубеж-
ных политических элит. Мы никого не выгоня-
ли с нашего рынка, из нашей экономики, даже 
наоборот, предлагали взвесить все за и против, 
хорошо подумать о своих российских партне-
рах и возможных последствиях такого шага. 
У каждого из наших партнеров было право вы-
бора, — заявил Путин. — Под многими ино-
странными брендами уже давно продается про-
дукция, которая полностью производится на 
наших мощностях, по сути, это российские то-
вары — только с зарубежными логотипами. Так 
что их выпуск с уходом владельцев торговых 
марок не прекратится — только логотип поме-
няется. Прибыль от этого бизнеса остается у нас 
в стране. Будем работать на новых российских 
собственников, помогать им обеспечивать до-
ходы сотрудников их предприятий, а также 
смежников и подрядчиков.

Перед лицом беспрецедентных вызовов Россия не отступила от своих принципов экономического развития. Об этом на минувшей неделе заявил президент России 
Владимир Путин во время выступления на пленарном заседании XXVI Петербургского международного экономического форума. «ВМ» собрала основные 

заявления главы государства.

Владимир Путин рассказал об итогах прошедшего года и дальнейших планах

Многополярный мир неизбежен

Петербургский международный экономи-
ческий форум проводится ежегодно начи-
ная с 1997 года. Мероприятие служит пло-
щадкой для обсуждения актуальных во-
просов мировой экономики. За это время он 
завоевал статус ведущей мировой площад-
ки для обсуждения ключевых вопросов 
глобальной экономики. В 2023 году ПМЭФ 
проходит под девизом «Суверенное разви-
тие — основа справедливого мира. Объе-
диним усилия во имя будущих поколений».

справка

ДЕНИС ВЛАСЕНКО
Корреспондент

Государство 
готово принять 
обратно 
компании, 
которые ушли
с нашего рынка

комментарии экспертов

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Укрепление многополярного мира, о ко-
тором на форуме говорил Владимир Пу-
тин, — во многом заслуга нашего прези-
дента. Не меньшее значение имеет и Ки-
тай во главе с Си Цзиньпином. Но он дол-
гое время сторонился высказываний 
на геополитическом уровне, поэтому его 
принято считать просто сильным игроком 
на пути установления многополярного 
мира, а Владимира Путина — именно пер-
вопроходцем. Стоит отметить и заслуги 
нашей страны в целом. Ведь без ядерного 
оружия мы бы не смогли заявить о своих 
претензиях на многополярный порядок. 
Однако мировые политические элиты по-
разному к этому относятся: кто-то считает 
это нормальным, а кто-то — ересью. 
Но я замечаю, что все больше грамотных 
политиков из разных стран мира начинают 
принимать позиции Путина. 

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ 
ЭКОНОМИСТ, РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ПОЛИТЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ ИНСТИТУТА 
НОВОГО ОБЩЕСТВА

Рост ВВП на два процента — это не такой 
плохой результат, учитывая, что мы 
и дальше будем находиться под сильней-
шим экономическим давлением. И этот 
результат не является высоким, но нужно 
учитывать, что мы находимся в ситуации 
глобальной ценовой депрессии. Мировые 
товарные цены находятся на низком уров-
не, и это некомфортно для российского 
экспорта. Все это оказывает давление 
на рубль, и мы имеем негативное измене-
ние его курса. Но при всем при этом факт 
низкой безработицы по стране говорит 
нам о том, что идет успешная перестройка 
российской экономики. О том, что она ме-
няется структурно и качественно. Об этом 
много раз говорили на ПМЭФ, но нужно 
подчеркнуть, что эти изменения касаются 
в первую очередь развития обрабатываю-
щего сектора. Изоляции России из-за 
санкций не вышло, а, наоборот, вызвало 
смещение технологических цепочек. Если 
ранее Запад удерживал позиции ведуще-
го технологического и финансового цен-
тра, то сейчас все понимают, что нужно за-
мещать их продукцию, развивать соб-
ственные производства и торговлю друг 
с другом. Это способствует развитию эко-
номики не только нашей страны, но и госу-
дарств — партнеров России. Введя против 
нас санкции, США, Евросоюз, Япония 
и другие страны лишь усилили разруши-
тельные процессы в собственных эконо-
миках и начали тянуть мировой рынок 
вниз. Ориентироваться на таких «лиде-
ров» роста и «ядро» мировой экономики 
уже невозможно, поэтому новыми «чем-
пионами» становятся страны БРИКС. Под-
черкну, что все новые торговые отноше-
ния между членами данного объединения 
развиваются уже вне американского кон-
троля. 

ВИКТОР ЛИТОВКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Высказывания нашего президента Вла-
димира Путина о провальном контрнасту-
плении украинских националистов, ко-
нечно, убедительны. Ведь многие воен-
ные эксперты понимают, что на фоне акти-
визации военной промышленности 
в России, что только усиливает нашу 
и без того боеспособную армию, запасы 
радикальных формирований Украины за-
канчиваются. Они продолжают существо-
вать исключительно за счет постоянных 
поставок военной техники и боеприпасов 
из Соединенных Штатов Америки и стран 
Европейского союза.

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ И ЖКХ

Самое главное, что у нас не только разви-
вается экономика, но и выполняются 
и усиливаются все социальные обязатель-
ства. Самым интересным, на мой взгляд, 
был перечень поручений. И в первую оче-
редь — необходимость повысить МРОТ 
с 1 января 2024 года на более чем 18 про-
центов в дополнение к тем мерам, кото-
рые были уже приняты с 1 июня. Они уве-
личили прожиточный минимум, пенсии, 
социальные пособия. Благодаря этим по-
собиям в целом увеличилась поддержка 
наиболее бедных слоев населения. Нель-
зя не отметить, что в последнее время уве-
личились и выплаты семьям с детьми. 
Владимир Путин все время подчеркивает, 
что бизнес должен работать для людей. 
Все же без покупательной способности 
населения не будет развития экономики. 
В том числе он предложил бизнесу увели-
чивать зарплаты. И это было ключевым 
условием. Путин говорил о создании 
в России общества гармонического раз-
вития. И бизнес его действительно слы-
шит. Наш президент точно видит, куда 
и как нам надо идти.
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16 июня 2023 года. Президент России Владимир Путин во время пленарного заседания в рамках XXVI Петербургского международного 
экономического форума

Глава государства отметил, что ушедшие 
в большинстве своем иностранцы освободили 
до двух миллионов квадратных метров торго-
вых площадей и нишу рынка общим объемом 
примерно в 2 триллиона рублей, однако сегод-
ня практически все уже занято нашими пред-
принимателями.
— Но тем не менее скажу: если иностранные 
производители захотят вновь вернуться, прий-
ти на наш рынок — а такие разговоры мы слы-
шим все чаще и чаще, — мы двери ни для кого не 
закрываем. Конкуренции, безусловно, никто не 
боится: она, как известно, двигатель прогресса 
и торговли. Будем создавать и для них необходи-
мые условия для работы в России, — сказал Вла-
димир Путин. — Но особенности поведения не-
которых из этих партнеров на будущее, безус-
ловно, для себя учтем и во главу угла, конечно, 
всегда будем ставить интересы нашего, отече-
ственного бизнеса. Кстати говоря, тех, кто у нас 
остался, работает и собирается работать, из 
иностранных компаний, мы их считаем тоже 
отечественными производителями и будем 
к ним относиться так же, как к своим.

Внешняя торговля

Президент РФ заявил, что развитие транспорт-
ных коридоров, логистических возможностей 
России позволяет нашему бизнесу укреплять 
внешнеторговые, кооперационные связи. 
— Курс на открытость экономики — это, безус-
ловно, наш пятый важнейший принцип. Не-
смотря на все трудности прошлого года, мы не 
свернули на путь самоизоляции. Наоборот, рас-
ширили контакты с надежными, ответственны-
ми партнерами в странах и регионах, которые 
сегодня выступают локомотивами, драйвера-
ми мировой экономики. И хочу повторить: это 
рынки будущего. Все это прекрасно понима-
ют, — сказал Путин. — С некоторыми такими 
государствами, лидеры которых не поддаются 
часто хамскому внешнему давлению, а руко-
водствуются не чужими, а своими националь-
ными интересами, объемы нашей взаимной 

торговли выросли даже не на какие-то десятки 
процентов, а в разы и сейчас продолжают расти 
дальше. 
По словам главы государства, это еще одно до-
казательство, что здравый смысл, энергия биз-
неса, объективные рыночные законы работают 
сильнее, чем текущая политическая конъюн-
ктура. А неоколониальная международная си-
стема прекратила существование, укрепляя 
многополярный мировой порядок. 
— В целом за прошлый год наш товарный экс-
порт обновил рекорд десятилетней давности — 
составил 592 миллиарда долларов. Почти треть 
этой суммы — 188 миллиардов долларов — 
пришлась на несырьевой неэнергетический 
экспорт. За этой цифрой стоит 6,4 миллиона 
рабочих мест и 2,2 триллиона рублей налого-
вых платежей в консолидированный бюджет 
страны, — сообщил Путин. — Отмечу также за-
метный прогресс в использовании националь-
ных валют во внешней торговле — это отдель-
ная большая тема. Сегодня около 90 процентов 
расчетов со странами Евразийского экономи-
ческого союза у нас идут в рублях, более 80 про-
центов расчетов с Китаем — в рублях и юанях. 
Активно развиваем торговлю в национальных 
валютах и с другими государствами. В приори-

тете — ближайшие соседи, а также страны 
БРИКС и ШОС.
Глава государства подчеркнул, что даже перед 
лицом беспрецедентных вызовов Россия не от-
ступила от своих принципов экономического 
развития.

Оборонная промышленность

Президент России напомнил, что западные 
страны предпринимают максимальные усилия 
для того, чтобы наша страна понесла стратеги-
ческое поражение на поле боя.
— Скоро Украина перестанет вообще использо-
вать свою собственную технику, ничего не 
остается. Все, на чем они воюют, и все, что ис-
пользуют, это все извне привносят, но так долго 
не навоюешь, — сообщил Владимир Путин. — 
А у нас оборонная промышленность раскручи-
вается изо дня в день. Мы в 2,7 раза увеличили 
выпуск военной продукции за последний год, 
а по наиболее востребованным образцам уве-
личение в десять раз, и происходит дальней-
ший рост. Предприятия работают в две, в три 
смены, а некоторые днем и ночью. И это гово-
рит нам о том, что запас прочности у нас очень 
большой.
Также президент заявил, что в ходе контрнасту-
пления ВСУ не выполнили поставленных перед 
ними задач.
— Действительно, потери у них очень большие, 
примерно больше даже, чем один к десяти по 
сравнению с российской армией. Это факт. По 
технике: каждый день происходит рост утраты 
этой техники, где-то сейчас, на сегодняшний 
день, 186 танков потеряно украинской армией 
и 418 бронемашин различного класса, — отме-
тил Путин. — На Запорожском направлении 
тоже при поддержке двух танков, нескольких 
бронемашин. К первому краю подошли, поте-
ряли несколько танков. Там бой идет в данный 
момент времени. Я думаю, что у вооруженных 
сил Украины шансов здесь нет, шансов не будет. 
Так же, как и на других направлениях, в этом 
я не сомневаюсь.
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Квантовые коммуникации будут изучать 
на базе инновационного кластера
На базе кластера «Ломоно-
сов» появится площадка 
для тестирования квантовой 
связи. Вчера об этом расска-
зала заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото).

Московский инновационный 
кластер и «Российские желез-
ные дороги» заключили согла-
шение о сотрудничестве на 
площадке Петербургского 
международного экономиче-
ского форума. Развитие кван-
товых коммуникаций стало 
одним из ключевых направле-
ний соглашения. 
— На базе недавно открыто-
го кластера «Ломоносов» соз-
дадут центр технологий кван-
товых коммуникаций. В нем 
московские специалисты 
вместе с коллегами из РЖД 
займутся разработкой обору-
дования и подготовкой ка-
дров для проектов в сфере 

квантовой связи, — сообщила 
Наталья Сергунина. 
На базе кластера планирует-
ся создать лабораторию для 
исследования нейрофизио-
логических возможностей 
работников на производстве. 
Полученные данные экспер-
ты смогут использовать для 
повышения эффективности 
сотрудников, упростив рабо-
чие процессы. 
Международный инновацион-
ный кластер — это платформа 

для внедрения инноваций и со-
трудничества между крупны-
ми корпорациями, промыш-
ленностью, малым и средним 
бизнесом, образовательными 
и научными учреждениями. 
Площадка «Ломоносов» ста-
нет местом для деловой про-
граммы фестиваля «Россий-
ская креативная неделя. 
Москва-фест». Он будет про-
ходить в столице с 3 по 9 июля. 
Участие в форуме примут 
представители бизнеса из Рос-
сии, Китая, Турции, Бразилии, 
Индии и Индонезии. По сло-
вам Натальи Сергуниной, фе-
стиваль объединит свыше по-
лутора тысяч компаний, рабо-
тающих в сфере дизайна, из-
дательского дела, разработки 
видеоигр, моды, музыки, ки-
но и анимации. Крупнейшие 
площадки форума — ВДНХ, 
«Винзавод» и «Зарядье». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Конкурс дал дорогу многим 
талантливым разработчикам
В столице прошел конкурс 
«Лидеры цифровой транс-
формации». Вчера «ВМ» по-
общалась с победителями 
этого состязания и узнала, 
какие задачи перед ними 
стояли в этом году. 

Конкурс «Лидеры цифровой 
трансформации» проходит 
уже пять лет при поддержке 
столичного Агентства инно-
ваций. С каждым разом кон-
курс становится все масштаб-
нее — количество участников 
за несколько лет выросло 
практически в два раза. 
Главная задача конкурса — 
найти талантливых разработ-
чиков, которые помогут спра-
виться с ключевыми город-
скими задачами. Решить их 
участникам предлагают сто-
личные департаменты. На-
пример, в этом году Департа-
мент культуры заказал разра-
ботку приложения для обра-
зования в сфере искусства. 
Конкурс проходил на протя-
жении трех дней в кластере 
«Ломоносов» Инновационно-
го научно-технологического 
центра «Воробьевы горы». 
Всего в нем приняли участие 
специалисты из 37 стран ми-
ра — в том числе из Казахста-
на, Белоруссии, Турции, Мек-
сики, ОАЭ. Задач от департа-
ментов и частных компаний 
в этом году было значительно 
больше, чем обычно. Вырос 
и призовой фонд, который со-
ставил 42 миллиона рублей. 
По словам руководителя Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы Владислава Овчин-
ского, «Лидеры цифровой 
трансформации» помогают 
развивать город и внедрять во 
многие структуры действи-
тельно талантливые кадры.
— Департамент принимает 
участие в этом состязании 
уже несколько лет подряд. Хо-
чется отметить, что все участ-
ники очень грамотно подхо-

дят к реализации наших задач 
и во многом модернизируют 
работу тех или иных струк-
тур, — отметил он.
В финал конкурса вышли 
200 самых сильных команд. 
Одной из популярных задач 
стала разработка модели по по-
строению оптимальных марш-
рутов инкассации. Успешнее 
всего с задачей справилась ко-
манда москвичей Дарьи и Ев-
гения Фроловых. Супруги уже 
много лет работают в смежной 
области, касающейся анализа 
данных, а до этого вместе учи-
лись в университете.
— Нас этот конкурс еще боль-
ше сблизил. Однако мы не 
ожидали, что победим, — по-
делилась Дарья Фролова. — 
Задача, конечно, была непро-
стая, да и конкуренты из дру-
гих стран были достаточно 
серьезные. Очень радует, что 
мы справились и теперь про-
должим улучшать наш люби-
мый город.
Еще одними победителями 
конкурса стали студенты уни-
верситета МИСиС, которые 
разработали сервис для выбо-
ра активностей участниками 
проекта «Московское долго-

летие». На созданном ими 
сайте достаточно ответить на 
три простых вопроса, и про-
грамма предложит варианты 
активностей, которые, веро-
ятнее всего, будут интересны 
конкретному человеку. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

1 июня 13:08 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) общается с врачами скорой помощи на открытии нового детского корпуса больницы в Коммунарке. Глава города 
отметил, что модернизация системы здравоохранения — приоритетное направление, а помощь в этом оказывают медработники

Медики помогают менять 
систему здравоохранения

Эксперты выбрали топ-90 
проектов премии «Нова-
тор Москвы». По словам 
Сергея Собянина, в этом 
году в конкурсе зареги-
стрировались больше 
2500 участников. Все 
прошли экспертизу на ин-
новационность. 
Вчера мэр также сооб-
щил, что записаться 
в проект «Московское 
долголетие» теперь воз-
можно онлайн на mos.ru. 
Раньше нужно было по-
дать заявку очно.

кстати

День медицинского работни-
ка, по словам Сергея Собяни-
на, — это профессиональный 
праздник сильных и ответ-
ственных мужчин и женщин, 
которые выбрали для себя од-
ну из самых благородных про-
фессий на Земле.
— В столичной системе здра-
воохранения трудятся поряд-
ка 180 тысяч человек — вра-
чи, медбратья и медсестры, 
акушерки, фельдшеры, фар-
мацевты и лаборанты, води-
тели скорой помощи и мно-
гие другие специалисты — 
огромная команда професси-
оналов, — написал он в своем 
личном блоге. — Дорогие 
медицинские работники, от 
лица москвичей поздравляю 
каждого из вас с праздником! 

Серьезные изменения
Глава города отметил, что за 
последние годы удалось не-
мало сделать для развития мо-
сковского здравоохранения, 
и большую роль в этих преоб-
разованиях сыграли именно 
медработники. 
— Мы создаем более одного 
миллиона квадратных ме-
тров новых медучреждений 
и, помимо этого, ремонтиру-
ем почти столько же. В новых 
зданиях создаются макси-
мально комфортные условия 
для работы и отдыха меди-
цинского персонала. Это со-
временные кабинеты с удоб-
ной мебелью, кафе и зонами 
комфорта, где можно отдо-
хнуть и обсудить 
рабочие вопро-
сы, — поделился 
мэр Москвы.
Кроме того, сто-
личные медики ра-
ботают на самом 
современном обо-
рудовании. В боль-
ницы и поликлини-
ки поставлены де-
сятки тысяч еди-
ниц современных 
аппаратов.
— Единый цифро-
вой контур столицы значи-
тельно упростил работу меди-
цинского персонала, обеспе-
чив бесшовное ведение паци-
ента, — все данные о лечении 
хранятся в электронной мед-
карте и доступны врачам го-
родских медицинских органи-
заций, — добавил Сергей Со-
бянин.

Строим социальные 
объекты
В разных районах Москвы ве-
дется строительство социаль-
ных объектов. Как рассказал 
в своем телеграм-канале гла-
ва города, на востоке, на Но-
вогиреевской улице, возво-
дится современная стомато-
логическая поликлиника.
— В Измайлове постро-
им учебный корпус на 
1500 мест — в нем разместим 
школу и детский сад, — уточ-
нил он. — В районе Соколиная 
Гора закончили строительство 
детского сада на 125 мест. А на 
юго-востоке, на Рязанском 
проспекте, появится детский 
сад на 100 мест.

Помимо этого, на юге, в На-
горном районе, инвестор по-
строит для города учебный 
комплекс для 225 учащихся.

Современные парки
В личном блоге мэр столицы 
рассказал о развитии районов 
Братеево, Зябликово, Орехово-
Борисово Северное и Южное. 

По его словам, в них прожива-
ет более 510 тысяч человек.
— В Братеевской пойме на ме-
сте неухоженной территории 
разбили современный парк 
отдыха. Обустроили около 
20 детских площадок и спор-
тивных зон. Каждый может 
найти себе занятие по душе, — 
отметил он. — На набережной 
обустроили Каскадный парк.
В этом году приведут в поря-
док поймы рек Шмелевки 
и Кузнецовки, общественное 
пространство в Гурьевском 
проезде. 

Жилье вместо промзон
Сергей Собянин принял реше-
ние о комплексном развитии 
бывшей промзоны и двух не-
эффективно используемых 
территорий.
— На части бывшей промзо-
ны «Серп и Молот» и участке 
на 2-й улице Синичкина пла-
нируем организовать совре-
менный квартал комплекс-
ной застройки. А вместо пар-
ковок и устаревших построек 
рядом с пересечением Азов-
ской и Старобалаклавской 
улиц создадим современный 
жилой квартал, — сообщил 
глава города.
Мэр также сообщил, что арен-
даторы городских помеще-
ний сэкономят в этом году 
6,4  миллиарда рублей бла-
годаря льготам. Он напом-
нил, что программа льготной 
аренды работает в Москве уже 
10 лет. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин поздра-
вил медиков 
с профессио-
нальным празд-
ником, расска-
зал о строитель-
стве соцобъек-
тов и сделал 
еще ряд важных 
заявлений.

день мэра

Больницам 
и поликлиникам 
поставлены 
десятки тысяч 
единиц техники

стран за год стали 
партнерами сто-
личного бизнеса 
при поддержке 
правительства 
Москвы.

цифра
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Уведомления улучшат обратную 
связь с горожанами
Департамент транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры Мо-
сквы сообщил о запуске от-
ветных СМС-уведомлений 
на запросы граждан по всем 
профильным обращениям.

Теперь при обращении 
в контакт-центр «Московский 
транспорт» по телефону 3210 
можно попросить дежурного 
оператора выслать номер 
и срок рассмотрения своего 
вопроса.
— Уведомления с помощью 
СМС позволят не волновать-
ся, если забудете номер своей 
заявки, вы легко сможете от-
слеживать ее статус, — отме-
тил заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта Мак-
сим Ликсутов. — Обращение 
будет зафиксировано, а номер 
пришлют на телефон. 
По его словам, с момента за-
пуска нового электронного 
сервиса операторы отправили 
горожанам уже 10 тысяч СМС-
уведомлений. 

— Мы запускаем новые пасса-
жирские сервисы в городском 
транспорте, чтобы ваши по-
ездки становились еще удоб-
нее, — отметил Максим Лик-
сутов.
Также заммэра рассказал, что 
на станциях «Библиотека 
имени Ленина», «Арбатская», 
«Александровский сад» и «Бо-
ровицкая» заработала сквоз-
ная нумерация входов и вы-
ходов — дополнительная ин-
формация помимо основ-
ной. По опросу пассажиров, 
92 процента положительно 
отозвались о нововведении.
— В дальнейшем разместим 
ее на 11 станциях метро, кото-
рые будут пересадочными на 
МЦД-3 и МЦД-4. До конца го-
да планируем распространить 
сквозную нумерацию на все 
элементы навигации на стан-
циях метрополитена, где пе-
ресекаются несколько линий 
метро, МЦК и МЦД, — расска-
зал Максим Ликсутов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Десять новых домов построят для жителей центральных районов
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе программы 
реновации в центре столицы. 

Активно переселяют
На территории Центрального 
округа Москвы в рамках про-
граммы реновации заверше-
но расселение 30 старых до-
мов. Жители еще двух пяти-
этажек оформляют необходи-
мые документы. 
— Около 4,7 тысячи жителей 
уже отпраздновали новосе-
лье. Для этого в округе возве-
дено пять новостроек, — при-
вел данные Андрей Бочкарев.
Кроме этого, по словам зам-
мэра, для переселения жите-
лей в округе ведется проекти-
рование и строительство де-
сяти новых домов.
— В Центральном округе обе-
спечено переселение в четы-
рех районах — Пресненском, 
Таганском, Красносельском 
и Басманном, — уточнили 
в столичном Стройкомплексе. 

Всего в программу включено 
110 домов, в которых прожи-
вают более 16 тысяч жителей. 
Сегодня можно с уверенно-
стью сказать, что программа 
в ЦАО выполнена почти на 
30 процентов.
Программа реновации охва-
тывает почти три четверти 
районов города и идет бы-
стрыми темпами.
— В шести районах програм-
ма уже завершена, — отмети-
ли в ведомстве. — Действие 
программы до 2032 года соз-
дает устойчивый фундамент 
городского развития.

Меньше долгостроев
Также Андрей Бочкарев рас-
сказал о том, как в городе со-
кращают число долгостроев. 
К примеру, на юго-западе сто-
лицы снесли брошенную ком-
панией «СУ-155» недостроен-
ную автобусную станцию. 
— Строительство конеч-
ной станции пассажирского 
транспорта на улице Брусило-
ва было начато в 2010 году 
компанией «СУ-155» в рамках 

комплексной застройки ми-
крорайонов Щербинки. Позд-
нее объект не был введен 
в эксплуатацию, а в 2016 году 
застройщик обанкротился, — 
напомнил заммэра.

Для решения вопроса по даль-
нейшему использованию дол-
гострой включили в перечень 
соответствующих объектов, 
через суд добились его пере-
хода в городскую собствен-

ность. После чего долгострой 
снесли, а территорию благоу-
строили. 
— С начала 2011 года решены 
вопросы по 641 объекту. Из 
них: 186 объектов введены 

в эксплуатацию, возобновле-
на работа на 259 объектах, 
196 конструкций демонтиро-
ваны, а территории благоу-
строены, — сообщили в сто-
личном Стройкомплексе.

Протянутся мосты
В Мневниковской пойме поя-
вится четыре моста. Один из 
них протянется к парку «Фи-
ли», а второй — велопешеход-
ный — свяжет пойму с улицей 
Островной и парком «Крылат-
ские холмы». 
— Также будут возведены два 
автомобильных моста. Пер-
вый уже строится, он соеди-
нит Мневниковскую пойму 
и улицу Мясищева, второй 
мост, выходящий к улице Но-
возаводская, проектирует-
ся, — сказал Андрей Бочкарев.
Все искусственные сооруже-
ния будут взаимно интегри-
рованы с улично-дорожной 
сетью на территории поймы 
общей протяженностью поч-
ти 12 километров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

МАРИЯ БОГОМОЛОВА
И.О. ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА 
АГЕНТСТВА ИННОВАЦИЙ МОСКВЫ 
Благодаря этому конкурсу 
для горожан создаются инно-
вации, которые делают жизнь 
технологичнее и удобнее. 
В этом году на конкурс зареги-
стрировалось рекордное ко-
личество участников — более 
семи тысяч человек из разных 
регионов РФ и других стран 
мира. Они сформировали 
1100 команд. Победители по-
лучили по одному миллиону 
рублей, а второе и третье ме-
ста — по 600 и 400 тысяч руб-
лей на разработку своего ре-
шения соответственно. 
Благодаря такому отклику 
масштабы состязания увели-
чиваются.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

10 октября 2022 года. Москвичка Ирина Климова получила квартиру в новостройке, возведенной 
по программе реновации на улице Мельникова
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12 июня 2023 года. Победители конкурса «Лидеры 
цифровой трансформации» Дарья и Евгений Фроловы
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Разрушенную инфраструктуру 
постепенно восстанавливают

Вчера Вооруженные силы 
Украины (ВСУ) нанесли удар 
по эвакуационному пункту 
в Голой Пристани Херсонской 
области. 
— По эвакуационному пун-
кту, находящемуся в Голой 
Пристани на улице 1 Мая, бы-
ло выпущено два кассетных 
снаряда, содержащих «лепест-
ки», — сообщили в городской 
администрации. — Эвакуаци-
онный пункт был разрушен.
К счастью, жертв не было, но 
в связи с произошедшим дви-
жение на улице 1 Мая пере-
крыто, так как на ней могут 
находиться неразорвавшиеся 
мины. 
Боевики киевского режима 
продолжают обстреливать 
и территорию России. 
Так, в приграничной Белго-
родской области за сутки за-
фиксировали 120 прилетов. 
Мирные жители при этом не 
пострадали. 
— В Шебекинском городском 
округе из миномета обстреля-
но село Белянка — зафиксиро-
вано 16 прилетов. Никто не 
пострадал, — сообщил губер-
натор региона Вячеслав Глад-
ков. — Повреждения получи-
ли два корпуса сельхозпред-
приятия — разбиты фасад, 
окна, емкости с зерном и во-
дой. По поселку Калининский 
выпущено шесть минометных 

снарядов, по селу Муром — 
4 минометных снаряда, по ху-
тору Панков — 4, по поселку 
Ленинский — 3, по селу Новая 
Таволжанка — 3, по хутору 
Мухин — 3. 
По его словам, в данных насе-
ленных пунктах также нет по-
страдавших.
Большой вклад в помощь по-
страдавшим при обстрелах 
территорий вносят, конечно 
же, медицинские работники. 
Вчера врио главы ДНР Денис 
Пушилин вручил медали «За 
храбрость» IV степени род-
ственникам сотрудников 
бригады скорой помощи, по-
гибших под обстрелом Воору-
женных сил Украины в Пе-

тровском районе Донецка 
в конце февраля. А министр 
обороны России Сергей Шой-
гу во время посещения ране-
ных бойцов в столичном го-
спитале им. А. А. Вишневско-
го выразил особую благодар-
ность военным медикам за 
самоотверженный труд и вер-
ность воинскому и професси-
ональному долгу.
В свою очередь российские 
военные продолжают отби-
вать украинские атаки: на до-
нецком, южнодонецком и за-
порожском направлениях 
уничтожено около 600 нацио-
налистов. А в районе Времев-
ского выступа наши войска 
отразили четыре атаки ВСУ 

возле населенных пунктов 
Новодонецкое, Ровнополь До-
нецкой Народной Республики 
и Новодаровка Запорожской 
области.
— Общие потери ВСУ на юж-
нодонецком и запорожском 
направлениях, по данным 
Минобороны, за сутки соста-
вили до 380 человек, 35 тан-
ков, 33 боевые машины пехо-
ты, в том числе две Bradley, 
38 боевых бронированных 
машин, включая бронетран-
спортер Striker, а также гауби-
ца Д-20, — сообщили в Мино-
бороны России.
Несмотря на артиллерийские 
и ракетные удары со стороны 
боевиков киевского режима, 

на Донбассе полным ходом 
идут восстановительные ра-
боты. Например, в Мариуполе 
рабочие завершают капи-
тальный ремонт парка 50-ле-
тия Победы.
— Уже к концу месяца плани-
руется полностью благоустро-
ить территорию площадью 
10 гектаров, — сообщил глава 
администрации города Мари-
уполя Олег Моргун.
По словам Моргуна, это одно 
из самых популярных мест от-
дыха горожан, поэтому благо-
устройство парка ведется 
с учетом пожеланий местных 
жителей. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ОЛЕГ ЧЕХОВ
НАЧАЛЬНИК ПРЕССЦЕНТРА 
ГРУППИРОВКИ ВОЙСК ВОСТОК 
Группировка войск «Восток» 
при поддержке артиллерии 
и авиации нанесла огневое 
поражение противнику, кото-
рый пытается вести наступа-
тельные действия. На запо-
рожском направлении сорва-
на атака противника, насту-
павшего силами до роты 
при поддержке танков в райо-
не Левадного. Уничтожены 
два танка, две боевые брони-
рованные машины 
и до 70 процентов наступав-
шей живой силы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские во-
енные продол-
жают проведе-
ние специаль-
ной военной 
операции и от-
ражают удары 
украинской ар-
мии, которая 
пытается вести 
контрнаступ-
ление.

спецоперация

16 июня 19:40 Дети играют на детской площадке в парке 50-летия Победы в Мариуполе. Там заканчиваются восстановление и благоустройство площади в десять 
гектаров. Завершить работы планируется к концу месяца

Ликвидация последствий 
наводнения продолжается

Иностранные агенты лишатся 
оплаты за публикации

Вчера, в 245-ю годовщину 
основания Херсона, врио гу-
бернатора Херсонской обла-
сти Владимир Сальдо за-
явил, что у нашей армии есть 
все возможности освободить 
в ближайшее время город 
от украинских войск.

Глава региона отметил, что 
уже в четвертый раз за послед-
ние два с половиной века го-
род становится ключевой точ-
кой борьбы за Новороссию. 
— Перед нами стоит непро-
стая задача — вырвать город 
из рук тех, кто недостоин его 
наследия, случайных при-
шельцев, прислужников вра-
гов человечества. На сегодня 
у нас есть для этого все воз-
можности. Херсон будет осво-
божден! — констатирует 
Сальдо.
Также врио главы региона от-
метил, что активная фаза на-
воднения в Херсонской обла-
сти, вызванная прорывом Ка-
ховской ГЭС из-за удара укра-
инских войск, миновала.
— В Новокаховском город-
ском и Алешковском муници-

пальном округах вода сошла 
полностью, в городе Голая 
Пристань подтопление состав-
ляет пять сантиметров, — со-
общил Сальдо. — Освободи-
лись от воды 36 процентов из 
23 тысяч подтопленных домов.
Он добавил, что этого удалось 
достичь благодаря помощи 
всех регионов.
— Количество сил и средств 
организаций, министерств 
и ведомств, задействованных 
в ликвидации последствий 
чрезвычайной ситуации, вы-
званной намеренным разру-
шением киевским режимом 
Каховской ГЭС, увеличивает-
ся. Сейчас это 1275 человек 
и 334 единицы техники, — от-
метил Сальдо.
Политолог Андрей Кошкин 
считает, что освобождение 
Херсона не за горами.
— Как бы ни помогал Запад 
ВСУ, надо понимать, что наше 
правительство, армия не от-
ступятся от помощи Родине 
и будут защищать свои терри-
тории и свое население.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Министерство цифрового 
развития, связи и массовых 
коммуникаций России (Мин-
цифры) выступило с предло-
жением лишать иноагентов 
доходов.

Руководитель ведомства Мак-
сут Шадаев отметил, что, 
в частности, это будет касать-
ся тех лиц, которые были при-
влечены к административной 
ответственности за дискреди-
тацию Российской армии.
— Отчисления по авторам-
иноагентам, которые имеют 
административную ответ-
ственность за фейки о ВС РФ 
и которым российские аудио-
визуальные платформы вы-
плачивают за их воспроизве-
дение, мы будем зачислять на 
спецсчета, — отметил Ша-
даев.
Еще одним нововведением 
может стать запрет размеще-
ния рекламы на платформах 
иностранных агентов. Вете-
ран МВД, генерал-майор ми-

лиции в отставке Виктор Вох-
минцев считает, что это свое-
временное решение.
— Надо наказывать людей, не 
желающих добра нашей ар-
мии, рублем, — считает Вох-
минцев. — Люди, живущие 
в стране, должны подчиняться 
законодательству. А закон на 
данный момент запрещает 
фейки об армии. И если ты го-
тов публиковать в интернете 
информацию, не соответству-
ющую действительности, то 
будь готов и ответить за нее. 
Данное решение поддержива-
ет и доктор экономических 
наук, профессор Александр 
Сагайдак.
— Все вырученные таким об-
разом деньги нужно направ-
лять на поддержку тех средств 
массовой информации, кото-
рые проводят патриотическое 
воспитание населения и пи-
шут только правду, — считает 
экономист.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Дал врагу отпор
Сержант Александр Маль-
цев (1) во время боевого 
дежурства заметил отряд 
Вооруженных сил Украины, 
подбирающийся к нашим 
позициям. Он незамедли-
тельно сообщил об этом 
командованию и тут же от-
крыл огонь по противнику, 
причем первым же выстре-
лом сумел уничтожил укра-
инского гранатометчика. 
Успешный отпор, который 
Мальцев дал врагу, сбил 
наступательный настрой 
боевиков киевского режи-
ма. Далее в дело вступили 

боевые товарищи сержан-
та, и украинская группа бы-
ла уничтожена в полном 
составе.

Задержал шпиона
Гвардии сержант Алек-
сандр Лихачев (2) во время 
дежурства на посту внима-
тельно следил за обстанов-
кой вокруг. Впереди пока-
зался неизвестный мужчи-
на в гражданской одежде, 
который фиксировал рас-
положение российских 
войск. Александр Лихачев 
задержал его и доставил 
для дальнейшего разбира-
тельства в штаб. Оказалось, 
что неизвестный фиксиро-
вал расположение россий-
ских войск, чтобы сооб-
щить данные разведке Во-
оруженным силам Украи-
ны. При этом на следующий 
день гвардии сержант 
вновь проявил бдитель-
ность и заметил вражеский 
квадрокоптер. Александр 
Лихачев быстро посадил 
его с помощью противо-
дронного ружья и обнару-
жил прикрепленную к бес-
пилотнику взрывчатку. Так 
удалось предотвратить 
взрыв одного из объектов 
на российской территории.

Спас подчиненного
Старший лейтенант Сурен 
Асланян (3) вместе со свои-
ми подчиненными во время 
атаки боевиков киевского 
режима на один из насе-
ленных пунктов открыл ар-
тиллерийский огонь, после 
чего в атаку направил пехо-
ту. Эти действия помогли 
отбросить противника на-
зад. При этом во время боя 
старший лейтенант заме-
тил, что один из сослужив-
цев получил ранение. Су-
рен Асланян оказал ему по-
мощь и тем самым спас то-
варищу жизнь.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a,obiedkov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной российской армии чтят свято. 
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Прихожане собрали бойцам 
наборы к чаю и кофе

В храме Живоначальной 
Троицы в Кожухове прошла 
акция в помощь фронту: при-
хожан пригласили помочь 
в фасовке чайных и кофей-
ных наборов для отправки 
участникам специальной во-
енной операции. 

В храме с самого утра кипит 
работа. Неравнодушных лю-
дей хватает. Буквально недав-
но в социальных сетях появи-
лось объявление о проведении 
акции, а уже спустя пару дней 
можно наблюдать первые пло-
ды совместной ра боты. 
Первый набор, который дела-
ют прихожане, — чайный. Он 
включает в себя листовой чай, 
шоколадные конфеты, суше-
ный лимон, сахар. Второй на-
бор — кофейный. В него по-
мимо молотых вручную зерен 
входит плитка шоколада и са-
хар-рафинад. Участники сра-
зу же делят между собой обя-
занности и приступают к ра-
боте. Одним из помощников 
в фасовке стала 14-летняя 
Ульяна Лукьянова. 
— Я знаю, что очень важно по-
могать военнослужащим, ко-
торые находятся на передо-

вой. Им там сейчас нелегко. 
Мы планировали прийти 
в храм с мамой, но у нее, к со-
жалению, в последний мо-
мент не получилось. Но я все 
равно решила прийти, — рас-
сказывает школьница.
Такое мероприятие важно не 
только своим посылом, но 
и пользой для сплочения при-
хода. Ведь в дальнейшем рабо-
ту по сбору гуманитарной по-
мощи планируют расширить. 
Например, будет сформиро-
вана инициативная группа, 
которая поможет в изготовле-
нии и фасовке сухих каш и су-
пов. Участники сразу же нача-
ли откликаться на дальней-
шую деятельность.
— Большая благодарность ор-
ганизаторам акции, что есть 
возможность принять хотя бы 
минимальное участие в помо-
щи фронту, — говорит одна из 
участниц акции Ольга Осад-
ченко. — В такой работе ниче-
го сложного нет, справятся 
как дети, так и более старшее 
поколение. 
Поэтому Ольга готова помо-
гать в фасовке каш и супов. 
Инициативу в основном про-
являют те, у кого есть свобод-

ное время. Наталья Мишки-
на — одна из самых активных 
прихожан, которые участву-
ют во многих социальных 
программах храма.
— Мы также соборно читаем 
Псалтырь, молимся за живых 
и павших в бою. Благодаря 
тем, кто на передовой, надо 
мной и моим ребенком голу-
бое небо, — говорит Наталья 
Мишкина. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

16 июня 14:45 Прихожане храма Живоначальной Троицы в Кожухове Елена Серебрюхова 
(слева) и Ольга Осадченко фасуют кофе для наборов, которые будут отправлены участникам СВО

СЕРГЕЙ МИТЮШИН
СОЦИАЛЬНЫЙ РАБОТНИК 
ХРАМА ЖИВОНАЧАЛЬНОЙ ТРОИЦЫ 
В КОЖУХОВЕ

Храм принимает активное уча-
стие в формировании гумани-
тарных грузов, отправке и да-
же самостоятельном довозе 
на фронтовую и предфронто-
вую территории. Акция пре-
следует цель не только в виде 
кормления воинства — пото-
му что снабжение достаточно 
хорошее, — а скорее для мо-
ральной поддержки человека, 
который находится вдали 
от дома. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Джазмен Игорь Бутман: 
В России есть свобода
Народный артист России 
саксофонист Игорь Бутман 
(на фото) открыл сегодня 
Московский джазовый фе-
стиваль. «ВМ» пообщалась 
с музыкантом о развитии на-
шей культуры и санкциях.

Игорь Михайлович, Москов-
ский джазовый фестиваль 
в прошлом году стал масштаб-
ным событием в музыкальном 
мире. В этом планируете пре-
взойти самих себя? 
В прошлом году фестиваль по-
разил наше воображение. Бы-
ло много участников, которые 
выступают на очень высоком 
уровне: начиная от самых мо-
лодых музыкантов до звезд 
и наших зарубежных гостей. 
В этом году мы вновь провели 
Всероссийский конкурс моло-
дежных джазовых коллек-
тивов — в столицу приедут 
100 лучших молодежных ан-
самблей из более 20 регионов 
России. А еще будут артисты 
из Индонезии, Таиланда, Тур-
ции, Израиля и Америки. 
На ваш взгляд, важен ли 
для развития нашей музыки 
культурный обмен? 
Да. Когда-то я записал с аме-
риканскими джазменами аль-
бом, куда вошли мелодии из 
советских мультфильмов. Это 
была прекрасная совместная 
работа. Культурный обмен не-
обходим для развития любой 
музыки, не только нашей. Мы 
обмениваемся идеями, эмо-
циями, секретами мастер-
ства. Кстати говоря, в этом 
году на фестиваль приедет 
Эдди Гомез — один из лучших 
контрабасистов мира, с ним 
и российскими джазменами 
Андреем Кондаковым и Эду-
ардом Зизаком на открытии 
фестиваля мы представим 
международный проект Blues 
For Four.
Могут ли санкции Запада в от-
ношении России подтолкнуть 
ее развитие в музыке и других 
областях? 
Надеюсь, что да. Мы поставле-
ны в обстоятельства, когда 
нам в чем-то отказывают, нас 
пытаются «отменить». Но это 
можно рассматривать как 
шанс обрести себя, открыть 

новых выдающихся ученых, 
артистов, антрепренеров — 
людей, способных страну сде-
лать сильнее. Надо признать: 
мы много лет что-то заимству-
ем у Запада. Пора выходить на 
другой уровень отношений. 
Сказать: «Спасибо вам, но мы 
теперь сами. Мы готовы с вами 
сотрудничать, но уже не снизу 
вверх смотреть, а в глаза». 
И делать это с достоинством. 
Я считаю, мы должны сделать 
много выводов из текущей си-
туации. Где отстаем — подтя-
нуться, где мы на уровне — 
поднять планку еще выше, 
чтобы тянулись за нами.
Вы как-то сказали, что те, кто 
не согласен с СВО, не должны 
участвовать в культурной жиз-
ни страны. К этому выбору они 
сами должны прийти или на-
род должен их отторгнуть? 
Ситуация не так проста. Есть 
те, кто не со всем согласен, но 
воздержался от каких-либо за-

явлений, просто отменив кон-
церты. Они, может, не вполне 
понимают, что происходит, 
и свою роль в этом. В таком 
случае сложно судить. Что до 
тех, кто высказывается про-
тив, — зачастую это люди 
успешные, которые сделали 
себе имя в России, заработали 
здесь деньги, славу. Конечно, 
я считаю, что с такой позици-
ей они не имеют морального 
права выступать! Мы живем 
в замечательной стране, где 
каждый может проявить себя. 
И нужно быть преданными ей 
и приносить пользу. Многие 
наши «звезды» не имеют веса 
в тех сферах искусства, кото-
рыми занимаются, но при 
этом уверены, что они звезды. 
Вот Владимир Машков сни-
мался в Голливуде, в фильме 
«Миссия невыполнима» — 
это, я считаю, успех. Никита 
Михалков получил «Оскар» за 
свой фильм. Это для меня лю-
ди авторитетные. А с теми, 
кто зарабатывает много де-
нег, ведут по три передачи 
и считают себя гениями, я не 
совсем согласен. Во всяком 
случае, они не совесть нации 
для меня!
Голливуд по-прежнему остает-
ся мерилом успеха? 
Пока... Остается. Я тоже счи-
таю, что это не совсем пра-
вильно. Лучше пусть голли-
вудские актеры имеют неис-
полнимое желание сняться 
в наших фильмах, у наших ре-
жиссеров! И я себе ставлю та-
кие задачи: чтобы мои за-
рубежные коллеги мечтали, 
чтобы я записался с ними на 
диске. Успехи музыкантов, 
с которыми я играю, победы 
молодежи на самых престиж-
ных джазовых конкурсах — 
это для меня главное достиже-
ние. Мы миру показываем, 
что в России есть свобода — 
музыки, искусства, слова.
Личный успех каждого — 
это вклад в развитие страны?
Каждый человек вкладывает 
в страну, как и она в него. Я не 
говорю о возврате долга, но 
нужно делать так, чтобы на 
Родине все было хорошо. 
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru
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Игорь Бутман родился 
27 октября 1961 года 
в Ленинграде (ныне — 
Санкт-Петербург). Окон-
чил музыкальную школу 
и Музыкальное училище 
имени Мусоргского 
по классу саксофона. 
Имеет звание народного 
артиста России, являет-
ся лауреатом Государ-
ственной премии РФ 
в области литературы 
и искусства. Награжден 
орденом «За заслуги 
перед Отечеством» 
IV степени.
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В московском Колледже по-
лиции открылся обновлен-
ный тир с высокоточным ин-
терактивным комплексом 
«Рубин». Студенты смогут 
отрабатывать необходимые 
навыки стрельбы и огневой 
и тактической подготовки 
в любых условиях и на раз-
ных дистанциях.

На цокольном этаже коллед-
жа расположился тир, где ре-
бята тренируются в стрельбе. 
В их распоряжении сразу не-
сколько видов оружия: лазер-
ные и охолощенные пистоле-
ты и автоматы АК-74М. На 
экране выведено изображе-
ние, которое очень похоже на 
компьютерную игру. Только 
камера движется сама по себе, 
задача стрелков — точно по-
разить цель. Еще большей ре-
алистичности добавляют охо-
лощенные автоматы. Гром-
кий выстрел схож с боевым, 
но пуля цели не достигает. 
Вместо нее — лазер.
На экране транслируется сю-
жет: здание захватывают бое-
вики. Камера движется так, 
словно студенты отрабатыва-
ют силовое вхождение на объ-
ект. А затем ребята целятся по 
виртуальным террористам 
и ликвидируют их. На экране 
высвечивается результат: 
сколько попаданий, промахов 
и за какое время пройдено ис-
пытание. Следующее зада-
ние — «Дуэль». Студенты Кол-
леджа полиции факультета 
«Правоохранительная дея-
тельность (Полицейский)» 
Михаил Стаханов и Анна Га-
льянова встают напротив 
экрана. Туда транслируется 
изображение самих студен-
тов. Только напротив Михаи-
ла — виртуальная Анна, с ней 
и ему предстоит стреляться. 
Цель — поразить друг друга. 
— Суть заключается в том, 
чтобы первому попасть в со-
перника, а затем и поразить 
его. Можно уворачиваться, 
изображение повторяет все 
мои движения, — говорит 
Стаханов. — Если соперник 
попадает в меня, я ощущаю на 
себе небольшой разряд элек-
трического тока. 

Как отмечает Стаханов, это не 
больно, но мышцу сводит. 
— Это мотивирует стрелять 
точнее и быстрее, — добавил 
Стаханов. 
Раньше здесь тоже был тир, но 
сейчас его кардинально обно-
вили: добавили больше 
упражнений, изменили меха-
нику, улучшили графику. 
А также добавили инвентарь 
в виде двух новых автоматов 
и пистолетов. Ребятам все это 
пригодится не только для 
улучшения боевого опыта, но 
и для подготовки к различ-
ным соревнованиям.
— У нас многие студенты — 
действующие чемпионы горо-
да Москвы по профессиональ-
ной компетенции «Правоох-
ранительная деятельность 
(Полицейский)», — говорит 
ведущий специалист Проект-
ного офиса развития творче-
ского потенциала и професси-
онального мастерства Кол-
леджа полиции Антон Давы-
дов. — Они участвовали 
в чемпионате и заняли первое 
место. 
По словам Давыдова, кроме 
основной программы у них 
проходит и дополнительная 
подготовка.

— Мы отрабатываем стендо-
вую, скоростную, высокоточ-
ную, стрельбу на высоком 
пульсе, — говорит Давыдов — 
Последняя осложняется до-
бавлением стрессовых ситуа-
ций для стрелка в виде пере-
крестного огня, криков и пре-
одоления препятствий. 
Студенты не только справля-
ются с применением оружия, 
но и с его обслуживанием.
— Они умеют собирать и раз-
бирать оружие, причем по 
штатным видам оружия — ав-
томат Калашникова и писто-
лет Макарова, которые сейчас 
используются в полиции, — 
ребята ставят рекорды, — го-
ворит Давыдов. — На разбор-
ку пистолета у них уходит не 
более трех секунд. 
Интерактивные тиры уни-
кальны тем, что они позволя-
ют использовать имитацию 
холостых боеприпасов, об 
этом рассказал оператор ин-
терактивного тира Дмитрий 
Свириденко. 
— Еще в тире есть уникальная 
программа «Штурм», которая 
сейчас активно развивается. 
Ее обновляли более 160 раз, — 
говорит Свириденко. — Она 
позволяет моделировать 

стрельбу ночью. А также мате-
матически рассчитывать тра-
екторию полета боеприпаса. 
Он подчеркнул, что так в тире 
можно получить навыки, схо-
жие с условиями полигона. 
Программа поможет посчи-
тать дальность, траекторию, 
поправки на ветер и другие 
атмосферные явления.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Каждый выпускник найдет себе 
профессию по душе

Фестиваль профессий — се-
мейный праздник, задуман-
ный Департаментом образо-
вания и науки Москвы и реа-
лизованный столичным Цен-
тром развития профессио-
нального образования. Ос-
новная идея праздника, 
который проводится под от-
крытым небом, — помочь вы-
пускникам школ найти себе 
интересное занятие, выбрать 
профессию.
Это уже второй подобный фе-
стиваль. Тестовый пилотный 
проект состоялся в прошлом 
году на Воробьевых горах 
и собрал около пяти тысяч 
учащихся. Нынешний собрал 
вдвое больше гостей и суще-
ственно расширил програм-
му. Например, в этот раз с бу-
дущими студентами работали 
представители компаний-ра-
ботодателей. Они рассказали 
о карьерных возможностях 
и трудоустройстве молодых 
специалистов.
Приемная комиссия дала от-
веты на вопросы о поступле-
нии и зачислении, помогла 
зарегистрироваться на Дни 
открытых дверей в вузах. 
В «Зоне профориентации» все 
желающие прошли тестиро-
вание и определили свой лич-
ный профессиональный ори-
ентир. Участники тестов, раз-
работанных траекторией про-

фессионального развития 
«Профилум» и проектом по 
профориентации школьни-
ков «Билет в будущее», по ре-
зультатам диагностики полу-
чили рекомендации по ка-
рьерному развитию и выбору 
направления для обучения.
Смогли ребята пообщаться 
и со студентами колледжей, 
которые работали на профо-
риентационной площадке.
— Пошла учиться в спасатель-
ный колледж потому, что хо-
тела помогать людям в чрез-
вычайных ситуациях. Эта 
профессия сегодня востребо-
вана как никогда. Наш кол-
ледж — огромная большая се-
мья с классными педагогами, 

новейшими методиками в об-
ласти спасения, — говорит 
студентка третьего курса Тех-
нического пожарно-спаса-
тельного колледжа имени Ге-
роя России Владимира Мак-
симчука Полина Шваб.
В рамках фестиваля работо-
датели, студенты и педагоги 
колледжей провели свыше 
200 мастер-классов. Гости 
пробовали себя в программи-
ровании промышленных сва-
рочных роботов и в роли во-
дителя электробуса, машини-
ста, монтера пути, спасателя. 
Любители кулинарии узнали 
новые рецепты блюд, коктей-
лей и тонкости сервировки 
стола. Большим спросом 

пользовался мастер-класс по 
макияжу. 
Студентка третьего курса 
Юридического колледжа Вик-
тория Коякова рассказала 
о работе криминалиста. Для 
работы на месте преступле-
ния эксперты берут с собой 
специальный чемодан. В нем 
собран минимальный набор 
инструментов, необходимых, 
чтобы, например, «снять» сле-
ды, изъять с места преступле-
ния улики. В нем лежат фона-
рики, наборы для копирова-
ния объемных следов, порош-
ки и инструменты для снятия 
отпечатков пальцев. 
— Мне очень нравится моя 
профессия. Я из семьи сотруд-

ника полиции, и для меня не 
стоял вопрос, кем быть. Моя 
будущая работа — это боль-
шой интересный мир людей, 
стоящих на страже правопо-
рядка, — говорит Виктория. 
Интересно, что в этом году 
столица увеличила контроль-
ные цифры приема в коллед-
жи под ключевые городские 
отрасли на 20 процентов. Это 
значит, что еще больше моло-
дых людей смогут получить 
востребованные в экономике 
столицы профессии по прак-
тико-ориентированным про-
граммам, разработанным под 
запросы работодателей.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

Будущие полицейские отрабатывают 
навыки стрельбы в обновленном тире

16 июня 11:00 Студенты Колледжа полиции Михаил Стаханов и Анна Гальянова тренируются 
в обновленном тире. Они могут стрелять как из автомата АК-74М, так и из пистолета 

Партийцы 
выдвинули 
кандидата
Вчера прошла конференция 
партии «Новые люди», на ко-
торой озвучили основные те-
зисы и направления дея-
тельности. 

Как рассказала руководитель 
московского отделения пар-
тии «Новые люди» Анна Тро-
фименко, перед выборами 
мэра Москвы в партии созда-
ли 12 комитетов по направле-
ниям жизни столицы. 
— Комитеты — это и есть наша 
команда, с которой мы идем на 
выборы, — пояснила она. 
В конференции приняли уча-
стие сторонники партии, ко-
торым предложили записать-
ся в два комитета и присоеди-
ниться к разработке програм-
мы развития той или иной 
сферы городской жизни. 
Анна Трофименко рассказала 
о планируемых пяти предвы-
борных выпусках партийной 
газеты, в которых «Новые лю-
ди» изложат основные тезисы 
и потенциальные направле-
ния деятельности. 
На партийной конференции 
«Новые люди» выдвинули сво-
его кандидата на выборы мэ-
ра Москвы — Владислава Да-
ванкова.
— Сегодня мы выдвигаем на 
выборы Владислава Даванко-
ва. Центральный совет его ре-
комендовал, московское отде-
ление, наш актив, дискутиро-
вал и поддержал. Сегодняш-
нее голосование показывает: 
у нас есть несколько мнений. 
Хотелось бы, чтобы на этих 
выборах мэра Москвы мы все 
поддержали Владислава, — 
сказал лидер партии «Новые 
люди» Алексей Нечаев.
Он отметил высокую работо-
способность Владислава Да-
ванкова. 
— Хочешь ночью звони ему, 
хочешь — утром, хочешь — по 
правительственной связи — 
он доступен. Для мэра это 
очень хорошо, — рассказал 
Нечаев.
Партия «Новые люди» создана 
в 2020 году. Фракция «Новые 
люди» в Государственной ду-
ме насчитывает 15 депутатов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ИРИНА ШВЕЦ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

Фестиваль проходит перед са-
мым стартом приемной кампа-
нии. И для всех старшекласс-
ников и их родителей это боль-
шой праздник профессий. 
На мероприятии в неформаль-
ной обстановке школьники 
смогли пообщаться со студен-
тами и преподавателями, при-
нять участие в мастер-классах. 
Также ребята узнали все под-
робности о поступлении в кол-
ледж и прошли профориента-
ционные тесты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера Москов-
ский дворец 
творчества де-
тей и молодежи 
имени Гайдара 
встретил школь-
ников на проф-
ориентацион-
ном фестивале 
«ПроПрофессии 
и ПроВозмож-
ности». 

фестиваль

Проплыть, проехать, 
пробежать, доказать
Вчера в Крылатском прошли 
соревнования Большого мо-
сковского триатлона. Про-
грамма включала в себя пла-
вание, велосипедную гонку 
и бег.

Спортсмены по команде рас-
секают воды Гребного канала 
в Крылатском. Пловцы в ги-
дрокостюмах и шапочках вы-
бираются на берег после про-
хождения дистанции и бегут 
за своими двухколесными 
«конями». А вот гидрокостюм 
приходится стягивать бук-
вально на ходу. Некоторые 
спортсмены заранее вставили 
велосипедную обувь прямо 
в педали, чтобы сберечь цен-
ные секунды. Соперники-то 
догоняют! 
Кстати, велосипедный этап 
имеет свои особенности. По 
словам старшего тренера 
сборной России по триатлону 
Андрея Гудалова, который 
в этот день выступал в роли 
судьи, сначала, например, на-
до обязательно надеть шлем 
и уже потом взять велосипед.
— Любое передвижение про-
исходит только в шлеме, при-
чем надежно застегнутом. Все 
это делается ради безопасно-

сти спортсменов, — говорит 
Гудалов. — Зато на этом этапе 
можно набрать и максималь-
ное количество временных 
штрафов.
Например, спортсмены не 
имеют права ехать рядом или 
даже параллельно. 
— Они могут двигаться на 
расстоянии не менее 10 ме-
тров, — говорит он. — Даже 
если спортсмены — друзья. За 
это можно получить сначала 
«желтую» предупреждающую 
карточку, а потом «синюю», 
которая означает, что спор-
тсмен получает штраф. 
Та же часть спортсменов, ко-
торые решили принять уча-
стие в командных состязани-
ях, передают эстафету товари-
щам. Среди них оказывается 
и самый молодой участник — 
14-летний Михаил Демичев. 
Он записался на турнир вме-
сте со старшим братом Тимо-
феем и папой Юрием. Уже по-
сле финиша капитан команды 
и отец семейства Юрий Деми-
чев рассказал: они больше 
всего переживали за беговую 
дисциплину. 
— Тимофей у нас бегает не-
давно, — говорит Юрий. — 
А еще жара, которая нас со-

провождала целый день... Так 
что Тимофею пришлось труд-
нее всего.
Всего же в соревнованиях при-
няло участие около 500 чело-
век. И практически у всех бы-
ли свои преданные болельщи-
ки. Некоторые не просто гром-
ко поддерживали своих 
родных и друзей, но и принес-
ли самодельные плакаты. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера 11:53 Житель столицы Юрий Демичев со своими сыновьями Тимофеем (справа) 
и Михаилом принял участие в Большом московском триатлоне 

Медитация под звуки народных 
индийских инструментов

Молодежь создаст новую среду
информационных технологий

Вчера в музее-заповеднике 
«Царицыно» состоялся уже 
традиционный праздник — 
Международный день йоги. 
В этом году его отметят в два 
этапа.

С самого утра для гостей празд-
ника на поляне у Большого 
дворца звучит живая музыка. 
Музыканты играют на таких 
традиционных индийских му-
зыкальных инструментах, как 
ситара (щипковый инстру-
мент типа лютни. — «ВМ»), 
саранги (струнный смычко-
вый инструмент.  — «ВМ») 
и табла (небольшой парный 
барабан. — «ВМ»). 
Под их мелодии в течение все-
го дня на поляне можно было 
заниматься разными видами 
йоги, а также изучать основы 
дыхания и способы медита-
ции. А для заинтересованных 
в аюрведе гостей проводи-
лись тематические лекции. 
— День йоги мы проводим 
каждый год уже на протяже-
нии трех лет, — говорит гене-
ральный директор музея-за-
поведника «Царицыно» Ели-

завета Фокина. — Но в этом 
году он приобрел более круп-
ный масштаб.
Дело в том, что организатор 
мероприятия — посольство 
Республики Индия в России. 
— В этом году инициатива 
шла с нескольких сторон, по-
тому проходили Дни Москвы 
в Индии, а также Дни Индии 
в России, — говорит Фоки-
на. — И помимо выставочно-
го проекта «Невероятная Ин-
дия. Взгляд из России», кото-
рая откроется 20 июня в Боль-
шом дворце, у нас возникло 
желание провести серию ме-
роприятий, которые популя-
ризируют культуру Индии. 
Тем более что на территории 
музея-заповедника давно су-
ществуют различные клубы 
по интересам. 
Москвичей, которые не смог-
ли прийти на праздник в эти 
выходные, попросили не пе-
реживать — у них есть воз-
можность присоединиться ко 
второму дню мероприятия, 
который пройдет 25 июня. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Стартовал окружной моло-
дежный образовательный 
форум ЦФО «Область буду-
щего». Студенты и специа-
листы объединились, чтобы 
создать новую ИТ-среду.

Участники от 16 до 35 лет со-
берутся в Липецкой области. 
Более 300 ребят из Москвы 
и других регионов России 
проведут вместе десять насы-
щенных, продуктивных дней. 
Первая смена — «ИТ-город» — 
предназначена для увлечен-
ных программированием, 
киберспортом, аналитиков 
и других. Вторая смена разра-
ботана для творческих людей 
из сфер графического и веб-
дизайна, деятелей цифрового 
искусства, «ИТ-искусство». 
Для каждого подраздела на-
правления предусмотрены 
индивидуальные треки, рас-
считанные на свою специфи-
ку. Программа для обеих смен 
включает в себя лекции, ма-
стер-классы, групповые про-

екты, решение конкретных 
ситуаций и проблем, стоящих 
в регионе.
— Конечная цель нашего фо-
рума — создание локального 
сообщества специалистов 
в сфере информационных тех-
нологий. Благодаря поддерж-
ке партнеров и заинтересо-
ванности участников форума 
мы хотим сделать простран-
ство для развития и реализа-
ции социально значимых про-
ектов и решения вопросов ре-
гиона, — рассказала про-
граммный директор форума 
окружного молодежного об-
разовательного форума «Об-
ласть будущего» Марина Се-
менихина. — Некоторые 
участники придут к нам для 
обучения чему-то новому, 
кто-то — для обновления сво-
их знаний или внесения своих 
доработок и личного опыта 
в общее дело.

АЛЕКСАНДРА КОЛЕСНИКОВА, 
ЮНКОР 
edit@vm.ru

ВЯЧЕСЛАВ ТРИФОНОВ
ПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ ПО РАБОТЕ 
С ЛИЧНЫМ СОСТАВОМ ГУ МВД РОССИИ 
ПО Г. МОСКВЕ, НАЧАЛЬНИК 
УПРАВЛЕНИЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ПОДГОТОВКИ

Молодым людям, которые об-
учаются в колледже и в даль-
нейшем продолжат службу 
в полиции, важно научиться 
хорошо стрелять из штатного 
оружия. Лазерный интерак-
тивный тир позволит курсан-
там развить не только мет-
кость, но и целеустремлен-
ность в достижении этой цели! 
Я уверен, что ребята с интере-
сом будут развивать здесь 
свои навыки быстрой и меткой 
стрельбы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера 12:04 Студенты Технического пожарно-спасательного колледжа имени Героя РФ Владимира Максимчука Полина Шваб и Виктор Руденко демонстрируют 
участникам фестиваля «ПроПрофессии и ПроВозможности», как оказывать первую помощь

МИХАИЛ ГРОМОВ
ОРГАНИЗАТОР СОРЕВНОВАНИЙ

Соревнования в Крылатском 
проводятся с 1990-х годов. 
Это место «намоленное», 
 если можно так сказать. 
Мы строили трассу и готови-
лись целую неделю. Я дово-
лен, потому что все полу-
чилось. Единственно, 
что изменилось по сравнению 
с прошлыми соревнования-
ми — мы изменили круг бега 
в другую сторону. И спортсме-
ны оценили это, потому что 
раньше приходилось бороть-
ся со встречным ветром, кото-
рый мешал.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Авантюры до добра 
не доведут

О том, что часть собственни-
ков старается всеми силами 
обойти закон, рассказал руко-
водитель отделения одного 
из крупнейших столичных 
агентств недвижимости Ро-
ман Бабичев.
— В сегменте дорогого жилья 
со ставкой аренды более 
100 тысяч рублей в месяц вбе-
лую сдается примерно 80 про-
центов квартир. В сегменте де-
шевого ситуация обратная — 
80 процентов квартир сдается 
вчерную, — сказал Бабичев.
С ним в целом согласен учре-
дитель агентства элитной не-
движимости Николай Вини-
диктов. Он отмечает, что ситу-
ация на рынке аренды недоро-
гого жилья обстоит таким об-
разом, что за прошлый год ры-
нок откатился вниз процен-
тов на 20.
— Но в последние месяцы он 
находится в средневзвешен-
ном состоянии, — говорит 
Николай Винидиктов. — Пока 
вокруг не происходит каких-
то резких скачков и непредви-
денных событий. 
При этом, по мнению экспер-
та, рынок продаж недвижимо-
сти понемногу растет.
—Что касается того, что 
80 процентов недорогих квар-
тир в Москве сдается неле-
гально, а люди не платят нало-
ги — это на самом деле так, — 
утверждает он. — Когда у лю-
дей низкий бюджет, они более 
трепетно относятся к день-
гам. Кроме того, у многих соб-
ственников очень сильно раз-
вито стереотипное восприя-
тие бюрократических проце-
дур, которые возникают, ког-
да эти налоги надо как-то от-
ражать.

По словам Николая Винидик-
това, именно поэтому культу-
ра уплаты налогов у нас оста-
ется на достаточно низком 
уровне. 

— Но есть все основания счи-
тать, что ситуация медленно, 
но верно будет изменяться 
в лучшую сторону. Этому, на-
пример, поможет публичная 
огласка такой не очень хоро-
шей тенденции. Если люди бу-
дут слышать, что к неплатель-
щикам применяются санк-
ции, они задумаются — а не 
перейти ли им сдавать вбе-
лую, — считает учредитель 
агентства недвижимости.

Например, как это происхо-
дит с громкими делами блоге-
ров, которых ловят за неупла-
ту налогов и другие финансо-
вые мошенничества.  

Но в любом случае, 
по мнению экспер-
та, арендодатели 
даже недорогих 
квартир пытаются 
себя хоть как-то 
обезопасить. Даже 
если квартира сда-
ется неофициаль-
но и собственник 
не платит налоги, 
все равно заключа-
ется хотя бы какой-
то договор. 
— Другое дело, что 

его нигде не афишируют и не 
подают декларацию о том, что 
от сдачи в аренду был получен 
какой-то доход, — отмечает 
Винидиктов.
Но, естественно, рано или 
поздно они попадаются на та-
ких авантюрах.
— Чтобы как-то обелить ры-
нок, налоговой службе нужно 
составить план указаний 
по борьбе с неплательщика-
ми, чтобы окончательно ис-

коренить подобные наруше-
ния в будущем, — считает экс-
перт. 
По его словам, чаще всего на-
рушения подобного рода мо-
гут отследить на уровне бан-
ков. Например, сопоставить 
поступающие платежи с на-
меками на коммерческую де-
ятельность.
— Это может означать, что 
либо человек не трудоустроен 
официально, либо у него про-
ходят платежи, которые он по-
лучает за аренду какой-то не-
движимости. Но выстраивать 
эти цепочки самому налого-
вому инспектору пока еще до-
статочно непросто, — отмеча-
ет Винидиктов. 
Кроме того, ситуация на рын-
ке аренды сейчас, в преддве-
рии летнего сезона, может пе-
рейти и на загородную недви-
жимость.
— Потому что те, кто имеет 
возможность, а главное — же-
лание краткосрочно перее-
хать за город, обязательно это 
сделают, — заключает Нико-
лай Винидиктов.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

24 апреля 2018 года. Сотрудница инспекции Федеральной налоговой службы РФ на дне открытых дверей ведомства в Москве. На таких 
мероприятиях можно узнать больше о том, как платить налоги, и избавиться от стереотипов, чтобы не сдавать жилье вчерную 

Около 80 про-
центов недоро-
гих арендных 
квартир в Мо-
скве сдается не-
легально: их 
собственники 
не платят нало-
ги. «ВМ» узнала, 
что происходит 
на рынке арен-
ды жилья.

Работа на лето 
и сохранность дачи
Начинается пора 
отпусков. Не хочется 
вернуться на дачный 
участок и обнаружить, 
что тебя обокрали. 
Какие есть наиболее 
надежные способы 
обезопасить свои 
загородные участки? 

ВИКТОР ВОХМИНЦЕВ
ВЕТЕРАН МВД, ГЕНЕРАЛМАЙОР 
МИЛИЦИИ В ОТСТАВКЕ, БЫВШИЙ 
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ ОХРАНЫ

Есть несколько хитростей, что-
бы отпугнуть воров. Первый 
способ — поставить высокий 
забор, через который будет 
сложнее и дольше перелезать. 
Но многие его не ставят, чтобы 
не закрывать себе вид. Для та-
ких дачников тоже есть вы-
ход — высадить при неболь-
шом заборе по всему периме-
тру колючие кустарники, на-
пример, шиповник. А вот ве-
шать на ворота большой на-
весной замок не стоит. Это мо-
жет быть сигналом для вора, 
что хозяев точно нет дома. Од-
нако, из практики, самый вер-
ный способ, чтобы не обокра-
ли дачный домик, — поста-
вить его на охрану ведомств. 
Например, Росгвардии. Потра-
титься хозяину придется один 
раз на установ-
ку оборудования, 
а ежемесячная пла-
та будет невысо-
кой. И в этом спосо-
бе есть огромный 
плюс: при попытке 
залезть вневедом-
ственная охрана 
приедет на место 
происшествия в те-
чение нескольких 
минут. Кстати, еще не было ни 
одного случая, когда злоумыш-
ленники что-то украли с охра-
няемых объектов. Даже если 
такое и случится, то в этом слу-
чае весь ущерб пострадавше-
му должен будет выплатить от-
дел вневедомственной охра-
ны. Но если владельцы дачных 
участков не имеют финансо-
вой возможности подклю-
читься к охране, то можно 
установить фонари с датчика-
ми движения. Они создают эф-
фект присутствия владельцев 
и могут автоматически вклю-
чаться, когда за несколько ме-
тров к дому кто-то идет. Фона-
ри будут включать свет и изда-
вать звуки, чтобы создать эф-
фект, что в доме кто-то есть. Но 
эти датчики эффективны, если 
в населенном пункте не от-
ключают свет. Ну и, конечно, 
можно познакомиться с сосе-
дями и попросить их после-
дить за участком.

Уже более 100 тысяч 
человек обратились 
в медицинские 
учреждения 
из-за укусов клещей. 
Как действовать 
человеку, который 
подцепил клеща 
на природных 
территориях?

АЛЕКСЕЙ ВОДОВОЗОВ
ВРАЧТЕРАПЕВТ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КАТЕГОРИИ 

Главное при любой прогулке 
на природе, даже если нет 
больших деревьев, — не остав-
лять открытых участков кожи. 
Клещи — это ползающие, ко-
торые могут попасть на тело 
и долго искать участок, куда 
укусить человека. Следует по-
нимать, что клещи ищут толь-
ко те участки, где у человека 
тонкая кожа. Также надо 
знать, что они не видят и попа-
дают на людей и животных по 
терморецепторам. Неплохо 
было бы москвичам приобре-

сти клещедер. Но если его у вас 
нет, то можно взять простую 
нитку, обвязать кровопийцу 
у самой вашей кожи и раскачи-
вающими движениями выта-
скивать его. Нельзя давить 
клеща за брюшко — это самое 
его уязвимое место. Если его 
раздавить, то он может все 
опасные вещества выпустить 
в ваше тело. Не стоит также 
пользоваться народными 
средствами: капать керосин 
или масло. Конечно, клещу бу-
дет некомфортно, но он тогда 
точно выбросит в ваше тело 
опасные вещества. Если сами 
не можете справиться, то луч-
ше обратиться в медицинское 
учреждение.

У школьников начались 
летние каникулы, 
и многие хотят 
устроиться на это время 
на работу. Как это 
сделать законно? 

ТАТЬЯНА РАЗУМОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕДРОЙ ТРУДА 
И ПЕРСОНАЛА ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ФАКУЛЬТЕТА МГУ 

В первую очередь школьники 
могут найти работу в сфере об-
служивания или услуг. Напри-
мер, стать курьером или офи-

циантом. Но не сто-
ит забывать, что 
важный фактор 
при поиске рабо-
ты — соблюдение 
правил техники 
безопасности и тру-
дового законода-
тельства. Чтобы 
трудоустроиться 
официально, моло-
дым людям можно 

обратиться в специализиро-
ванные службы по поиску ра-
боты. Они смогут взять на себя 
ответственность за предостав-
ление безопасного трудового 
места. Главное, чтобы школь-
ники были трудоустроены 
официально, так как существу-
ет практика неформальной за-
нятости, которая подразумева-
ет отсутствие трудового дого-
вора, а ведь именно в нем ука-
зывается, сколько часов вы 
должны работать и сколько 
должны получить денег. Если 
молодой человек не озаботил-
ся данным вопросом, велика 
вероятность вообще ничего не 
получить. 

11-й пакет 
антироссийских санкций 
должны согласовать 
в июне. Чего от него 
ожидать и может ли 
он повлиять на жизнь 
обычных москвичей?

АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТИЧЕСКОГО АНАЛИЗА 
И СОЦИАЛЬНОПСИХОЛОГИЧЕСКИХ 
ПРОЦЕССОВ РЭУ ИМ. Г. В. ПЛЕХАНОВА

На сегодняшний день Рос-
сия — чемпион мира по коли-
честву наложенных на нее 
санкций. Если верить инфор-
мации в открытых источни-
ках, то за последний год про-
тив нашей страны было приня-
то 12 616 санкций. Очевидно, 
что с помощью 11-го пакета 
наши недоброжелатели хотят 
бороться с государствами, ко-
торые помогают России обхо-
дить наложенные на нее кол-
лективным Западом беспреце-
дентные ограничения. В этом 
суть документа, который хочет 
ввести Евросоюз. Однако важ-
но понимать, что 11-й пакет 
санкций афишируется, конеч-
но, без оптимизма для других 
стран. Потому что теперь он 
еще больше отразится в эконо-
мическом плане на соседних 
государствах. А мы этот пакет 
даже не заметим. 

Наши сладости востребованы за рубежом
Шоколад отечественного 
производства может в ско-
ром времени выйти на рынки 
Египта и Судана. Корреспон-
дент «ВМ» узнал, какие еще 
зарубежные страны не прочь 
отведать российскую слад-
кую продукцию.

Наши производители шокола-
да сейчас поставляют свою 
продукцию в 92 страны мира. 
Почти 57 процентов экспорта 
приходится на Китай и госу-
дарства Таможенного союза, 
говорит генеральный дирек-
тор «Координационного экс-
пертного совета» Оксана Во-
лошина.
— Кстати, раньше шоколад 
в Китай привозили из Бель-
гии, — добавила она. — Одна-
ко с 2021 года мы наблюдаем 
увеличение спроса именно на 
российский шоколад.
Помимо Китая, основные по-
требители кондитерских из-
делий нашего производ-
ства — Казахстан, Беларусь, 
Азербайджан, Кыргызстан, 
Узбекистан и Саудовская Ара-
вия, рассказывает Волошина.
— В последний год спрос на 
отечественные сладости вы-
рос в Молдавии, Нидерлан-

дах, Катаре, Йемене, Австра-
лии и Тайване, — перечисляет 
эксперт. — Такая богатая гео-
графия поставок говорит об 
успешности экспортной дея-
тельности в производстве то-
варов из какао. 
Это отмечают и международ-
ные профессиональные сооб-
щества. Например, по итогам 
2021 года Россия вошла в де-
сятку стран-экспортеров шо-
колада в мире, заняв девятую 
позицию. 
— Свою роль в этом сыграл 
национальный проект «Меж-
дународная кооперация и экс-
порт», который направлен на 
выстраивание новых эконо-
мических связей и развитие 
экспорта товаров отечествен-
ного производства, — добави-
ла Волошина.
В России достаточно мощно-
стей для удовлетворения по-
требностей экспорта шокола-
да. Это повлияло на то, что 
за последние несколько лет 
в стране появилось не менее 
12 новых независимых марок, 
сообщают в «Координацион-
ном экспертном совете».
Более того, новые производи-
тели уделяют особое внима-
ние качеству шоколада. 

— Новые марки не признают 
пальмовое масло, разбирают-
ся в сортах какао-бобов и по-
тихоньку приучают к этому 
аудиторию, — говорит Окса-
на Волошина. 
Появление новых марок так-
же повлияло и на рост ассор-
тимента, богатство которого 
можно заметить не только на 
полках российских магази-
нов, но и за границей.
— Сегодня лидеры кондитер-
ского российского рынка — 
это холдинг «Объединенные 
кондитеры», «Кондитерский 
концерн Бабаевский», «Фа-
брика «Русский шоколад», 
производитель шоколада 
«Аленка» и «Красный Ок-
тябрь», — рассказывает она.
Санкции, наложенные США 
и странами Европы на Россию, 
конечно, создают небольшие 
проблемы для вывоза отече-
ственного шоколада. Возни-
кают сложности с поставкой 
какао-бобов, которые не ра-
стут в нашей стране.
— Из-за экономических огра-
ничений ряд логистических 
компаний отказались рабо-
тать с российскими грузами. 
Поставщикам приходится ис-
кать обходные пути доставки 

сырья, — отмечает Оксана Во-
лошина. — Кроме того, часть 
расчетных платежей между 
контрагентами в России и за 
рубежом не проходит.
Но стоит отметить, что боль-
шая часть экспортеров арома-
тического какао не вводят 
санкции против нашего госу-
дарства. Это, например, такие 
страны, как Перу, Эквадор, 
Венесуэла, Папуа — Новая 
Гвинея, Танзания, Мадага-
скар, Индия. 
— Конечно, сначала пандемия 
коронавируса, а потом и санк-
ции наложили отпечаток на 
общее потребление и экспорт 
шоколада. Однако исследова-
ние, проведенное одним оте-
чественным маркетинговым 
агентством в 2022 году, пока-
зало, что объемы производ-
ства шоколада увеличены на 
3,6 процента, — привела циф-
ры Оксана Волошина. — Ни-
каких «закрытых» рынков для 
российских сладостей нет. Мы 
будем надеяться, что вскоре 
все страны мира будут восхи-
щаться российским шокола-
дом и рынок экспорта только 
расширится.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

АЛЕКСАНДР ХАРЫБИН
РИЕЛТОР И ЭКСПЕРТ 
ПО НЕДВИЖИМОСТИ
Аренда квартир в Москве чув-
ствует себя сейчас нормально. 
Она немного ожила после 
объявления о начале мобили-
зации осенью. Кроме того, 
с начала спецоперации цены 
упали на 15 процентов, 
а за год они просели еще 
на 10. Но квартиры сдаются, 
как и прежде. Главное для 
тех, кто хочет это сделать, — 
позаботиться о хороших фото-
графиях и видео, грамотно 
размещать объявления и опе-
ративно работать. Тенденции 
таковы, что в ближайшее вре-
мя ничего кардинально не из-
менится. Даже то, что осенью 
традиционно будет всплеск 
первокурсников, которые бу-
дут поступать. Их все равно 
не хватит на тот огромный 
объем квартир, который есть. 
Так что роста цен из-за этого 
мы не ожидаем. Возможно, 
наоборот, летом цены даже 
еще снизятся примерно 
на пять процентов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Культура уплаты 
налогов остается 
низкой: люди 
опасаются 
бюрократии

аренда

прогнозы

Аналитики отмечают: самая дорогая квартира на рынке Москвы продается за 184 миллиона рублей. Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты 
«ВМ» выясняли, почему недорогую недвижимость в городе чаще сдают нелегально, без уплаты налогов, чем поможет туристам портал для оформления 
субсидированных перевозок и насколько отечественный шоколад популярен для экспорта в другие страны.

тенденции
224 59 220 12

тысячи рублей — за столько 
можно купить квадратный 
метр в новостройке на тер-
ритории Новой Москвы. 
За год цена выросла 
на 2,8 процента.

процентов россиян призна-
лись, что хотели бы бросить 
работу в найме и открыть 
свое дело. А зарабатывать 
на этом они хотели бы 
от 200 до 500 тысяч рублей. 

процентов — такие загради-
тельные пошлины на БАДы 
из недружественных России 
стран предложили ввести в На-
циональном союзе защиты 
прав потребителей.

лет потребуется, чтобы обеспе-
чить 98 процентов россиян 
сверхскоростным интернетом. 
Об этом говорится в проекте 
стратегии развития отрасли свя-
зи до 2035 года.

Подготовил ОТДЕЛ НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Льготы 
помогут 
сэкономить
Минтранс России планирует 
запустить портал для авиа-
пассажиров, на котором 
они смогут оформлять субси-
дируемые билеты. Данный 
эксперимент планируется 
к проведению в период 
с 1 июля 2023 года по 1 июня 
2024 года.

Как отмечается в проекте по-
становления, эксперимент бу-
дет проводиться с помощью 
системы «Портал субсидиро-
ванных перевозок» цифровой 
платформы транспортного 
комплекса, а также автомати-
зированной информацион-
ной системы управления 
льготными и субсидирован-
ными перевозками. 
— Его цель состоит в том, что-
бы обеспечить возможности 
оформления пассажирами би-
летов по спецтарифам, — от-
мечается в документе. 
По мнению председателя 
Гильдии по туризму и гости-
ничному бизнесу МТПП 
Сергея Абрамова, пока трудно 
прогнозировать, какие при-
мерные цифры покажет 
по итогу данная инициатива. 
Но можно в целом говорить об 
увеличении количества тури-
стов и продаж авиабилетов.
— Во время запуска програм-
мы туристического кешбэка 
он на какое-то время стал ини-
циатором резкого всплеска 
интереса к путешествиям в це-
лом, — отметил Абрамов. — 
На мой взгляд, любые инициа-
тивы, в рамках которых тури-
стам становится легче и вы-
годнее экономически, имеют 
высокий шанс на успех.
Он добавил, что этому помо-
жет и то, что предлагаемый 
сервис будет работать онлайн, 
а значит, будет удобен боль-
шему количеству людей. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

коротко

Экзамены 
без изменений
Заместитель руководи-
теля Рособрнадзора 
Игорь Круглинский зая-
вил, что увеличивать 
число обязательных 
предметов Единого го-
сударственного экзаме-
на (ЕГЭ) пока не плани-
руется — их останется 
два: русский язык и ма-
тематика.
■
Зарплата по-новому
Глава Минпросвещения 
России Сергей Кравцов 
сообщил, что с нового 
учебного года в стране 
будет действовать еди-
ный подход к начисле-
нию зарплат педагоги-
ческим работникам. Та-
ким образом, учителя 
будут четко понимать, 
по какому принципу 
у них формируется опла-
та труда.
■
Поставь машину 
на зарядку 
По данным аналитиче-
ского агентства «Авто-
стат», из всех электро-
мобилей, проданных 
в стране с января 
по апрель 2023 года, 
каждый четвертый про-
изведен в нашей стране. 
Сейчас доля отечествен-
ных машин на рынке со-
ставляет 23,7 процента.
■
Кредитов становится 
больше
За десять лет россиян, 
имеющих кредиты, стало 
заметно больше. Об этом 
свидетельствуют данные 
опроса Всероссийского 
центра изучения обще-
ственного мнения. 
По его данным, с начала 
года с 26 до 46 процен-
тов увеличилась доля 
россиян, у кого в семье 
есть кредиты. 

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?» 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

Шоколад и шоко-
ладные изделия 
в неупакованном 
виде

По данным TK Solutions

89,1%
Доля производства 
Центрального федерального 
округа
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Если тела
слишком много

Спать некогда, 
хоть и хочется

Минздрав получил взбучку от вице-премьера Татьяны Го-
ликовой за медлительность. Еще в начале осени ведом-
ству поручили разработать план борьбы с ожирением 
у детей и подростков. Прошло почти девять месяцев, пора 
бы уже что-то родить. Но министерство так ничего и не 
представило.
До сих пор нет даже четких критериев детского ожире-
ния. По разным оценкам, лишний вес имеют от четверти 
до половины российских школьников, причем за 20 по-
следних лет их стало в 6 раз больше. Очевидно, что про-
блема очень серьезна. Дети вырастут и уже к 40 годам 
приобретут целый букет заболеваний, а к 50 им впору 
будет выходить на инвалидность.
Спасибо прогрессу! Это он подарил нынешнему поколе-
нию школяров виртуальную реальность и лишил их нор-
мального детства. Минус подвижные игры со сверстника-
ми, не дающие копить жирок, и вообще любые физиче-
ские активности. Плюс калорийный фастфуд, страсть 
к которому разжигает реклама. Плюс развитие дистанци-
онного обучения и доставка товаров на дом, делающая 
ненужными походы по магазинам. Эпидемия детского 
ожирения развивается незаметно, исподволь, но потен-
циально она опаснее коронавирусной пандемии.
Что тут можно сделать? Разъяснять пагубное воздействие 
на здоровье адинамии и переедания? От санпросвещения 
немного толку, если слова не подкреплены делом. Можно 
сколько угодно рассказывать о пользе занятий спортом. 
Но у родителей часто нет либо времени водить своих чад 
на тренировки, либо денег для их оплаты. Популярные 
игры — футбол, волейбол — можно было бы развивать 
в школах, благо стадион и спортзал есть почти везде.
Теперь о питании. В Германии сейчас запрещают адресо-
ванную детям рекламу нездоровой пищи. Не только фаст-
фуда, сладостей и мучных вкусняшек, но и сыра, творога, 
сливочного масла и даже натурального йогурта. Потому 
что практически все молочные продукты содержат слиш-
ком много жира. Производители воют, но для государства 
здоровье детей важнее. У нас тоже предлагали нечто по-
добное, но безуспешно.
Хотя кое-чего добиться удалось. С 1 июля вводится акциз 
на сладкие газировки. Подобные налоги введены более 
чем в 100 странах мира и показали свою эффективность. 
В Великобритании производители, чтобы не раскошели-
ваться, вдвое снизили содержание сахара в газированных 
напитках. В Мексике регистрируется снижение числа 
тучных детишек. Кстати, есть и еще один способ борьбы 
с вредными напитками: размещать на упаковках инфор-
мацию об опасности для здоровья, как на пачках с сигаре-
тами. Минздрав эту идею поддержал. Но удастся ли прео-
долеть сопротивление пищевой промышленности? Ведь 
так и не получилось добиться запрета рекламы молочных 
смесей (дети на искусственном вскармливании чаще 
имеют лишний вес).
Сложен вопрос признания детского ожирения социально 
значимым заболеванием и включение его в программу 
государственных гарантий. С одной стороны, платное ле-
чение доступно не всем. А с другой — много шума надела-
ли недавние рекомендации Американской академии пе-
диатрии лечить ожирение таблетками с 12 лет и прово-
дить бариатрические операции с 13. Надо разобраться, 
где заканчивается забота о здоровье подрастающего по-
коления и начинаются интересы фарминдустрии и хи-
рургических клиник.
Вице-премьер Голикова потребовала от Минздрава пред-
ставить дорожную карту борьбы с детским ожирением 
уже к 1 июля. Медлить больше нельзя.

Хронический недосып, похоже, становится отличительной 
особенностью прогрессивного века. Жителям мегаполиса 
не привыкать: недаром говорят, что Москва никогда не 
спит. На работе засиделись, в пробках дорожных или в тол-
чее метро взбодрились, по магазинам пробежались… 
И вот он дом — вторая смена! Здесь работы тоже хватает. 
Уроки у детей проверить, ну или хотя бы пару минут с ними 
поговорить. Ужин приготовить. Ой, еще погладить, пости-
рать… К концу вечера вроде обязательную программу оси-
лили. Разве не так живем? 
Со своей давней подругой я списываюсь-созваниваюсь ис-
ключительно после двух часов ночи. Раньше смысла нет: 
либо она «еще с работы не пришла», хоть и на удаленке бух-
галтером в трех фирмах работает, либо я не всех домашних 
накормила, выслушала, чтобы личным временем наслаж-
даться. Диалог обычно у нас начинается так: «Не спишь?» 
Дальше — «кто кого переплюнет»: то она с тоской перечис-
лит десяток дел, которые к утру обязательно сделать надо, 
то я. Спать хочется. Но всегда есть какое-нибудь «но». А ки-
но посмотреть, книжку почитать, и — непременно! — за-
виснуть в компьютере. Там же новости, соцсети, игры вся-
кие… И, протирая закрывающиеся уже глаза, лезем ведь 
посмотреть, чего там новенького. Часы тикают, до подъе-
ма все меньше. К трем ночи вспоминаю, что запускала сти-
ралку, обещала мужу пришить пуговицу, а себе погладить 
платье. С утра будет недосып, так что лучше сейчас. Однаж-
ды часа в четыре утра увидела, что подруга моя в сети мая-
чит. Поинтересовалась. А она, оказывается, банки с огур-
цами закатывает! «Посплю, — говорит, — на совещании». 
Жителей города, который никогда не спит, подобным не 
удивишь. А теперь, оказывается, заразили «недосыпом» 
страну. Недавнее исследование Аналитического центра 
НАФИ показало: в стране не высыпаются по будним дням 
уже 48 процентов работающих россиян. Причем эксперты 
еще и подсчитали потенциальный размер переплат, кото-
рые работодатели вынуждены делать за неэффективно по-
траченное рабочее время невыспавшихся сотрудников. 
Расчет простой: в среднем человек с недосыпу трудится  
малоэффективно. Каждый третий считает, что его работо-
способность снижается процентов на 50. В итоге получает-
ся: как бы мы ни перерабатывали, жертвуя сном, все равно 
у предприятий в долгу. По подсчетам экспертов, общая 
сумма переплат — 3,5 триллиона рублей в год по всей стра-
не! И это притом что по статистике россияне в среднем дав-
но работают не по 8, а по 10 и более часов, а в столице мно-
гие и того больше. Вывод простой — жертвуя сном, крадем 
у себя силы и успеваем все равно меньше, чем хотелось бы. 
Плохо еще и то, что в эдакий «совиный» режим мы втянули 
детей. Как утверждают педиатры, недосыпают нынче 
большинство современных школьников. И выполнение 
домашних заданий, между прочим, далеко не на первом 
месте причин. Нет, с фонариком под одеялом мальчишки 
и девчонки до утра книжки не читают, как мы в детстве. 
У них игры компьютерные есть и те же соцсети. Там и сидят 
до утра. Двигаются мало, на уроках дремлют, как подружка 
моя на совещании. Оттого и знания впитывают вполуха, 
потом за домашкой тупят, время теряя. Дети — наши зер-
кала, винить их не в чем.
Сталкиваясь глубокой ночью на кухне с уже вполне взрос-
лым сыном, по привычке начинаю нудеть, что завтра рано 
вставать, а он до сих пор колобродит… В ответ слышу впол-
не справедливое: «На себя посмотри! Сама-то что не 
спишь?» Смотрю — глаза красные, осоловевшие. А столько 
еще всего сделать и надо, и хочется. Но в сутках по-
прежнему 24 часа.

Библиотека сегодня — одно из немногих мест, где писатели 
вживую встречаются с читателями, где триединство — автор-
книга-читатель — наполняется конкретным творческим и ду-
ховным содержанием.  Они превратились в места культурной 
силы. Люди разного возраста приобщаются в них к чтению, 
узнают о книжных новинках, участвуют в мероприятиях. Во-
круг библиотек складываются творческие сообщества само-
деятельных авторов, работают литературные объединения, 
проводятся конкурсы и фестивали, создаются исторические 
и литературные музеи. Происходящие изменения можно на-
звать библиотечной революцией. 
Сотрудники библиотек активно влияют на формирование 
массового читательского спроса, поддерживают местных, не 
имеющих доступа в книготорговые сети, авторов. При неко-
торых библиотеках издаются литературные сборники и аль-
манахи, проводятся конкурсы молодых писателей, вручаются 
премии. Библиотеки становятся коллективными организато-
рами и пропагандистами народной культуры. Работая с кни-
гами, организуя встречи читателей с писателями, они транс-
лируют импульсы этой культуры «наверх».
Формирование библиотечного фонда зависит, с одной сторо-
ны, от представленных на рынке изданий, с другой — от 
средств, которыми располагает библиотека для пополнения 
фонда. Комплектование фондов ведется по плану, который 
утверждается в начале каждого года. В нем строго определя-
ется количество закупаемых книг — по возрастным категори-
ям, по тематике (художественная литература, естественные 
науки, искусство и так далее). Приобретение библиотеками 
книг существенно увеличивает объемы продаж печатной 
продукции в масштабах страны, притом что книжный рынок 
сегодня переживает трудные времена: цены на книги растут, 
число названий сокращается. 
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23 июля 2022 года. Ольга Клименко в одной из столичных бургерных собирается полакомиться калорийным 
фастфудом, который по-прежнему остается одним из самых любимых продуктов школьников и молодежи.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Они работают 
на вечность

Сложившаяся в стране ситуация требует новых подходов в рабо-
те с книжными новинками. Прошли времена, когда «хорошими» 
автоматически считались произведения, оказавшиеся в «шорт-
листах» ведущих литературных премий. Авторитеты и приори-
теты в литературной жизни стремительно меняются, и это не 
может не отразиться на формировании библиотечных фондов. 

В профессиональном сообществе обсуждается идея создания 
специальных экспертных групп при каждой централизован-
ной библиотечной системе (ЦБС). Эти группы могли бы в ка-
честве общественных организаций принимать участие в ре-
шениях о приобретении книг. 
Книготорговые сети работают на прибыль. Библиотеки — на 
вечность, имея в виду культурное и духовное просвещение 
целых поколений читателей. Сегодня в России не осталось го-
сударственных книжных издательств. Центр государствен-
ной политики в культуре и литературе смещается в библиоте-
ки. Они, напрямую взаимодействуя с авторами и издатель-
ствами, выступают в роли просветителя, духовного лоцмана 
читателей по книжному океану. Ассоциация союзов писате-
лей и издателей России (АСПИР), к примеру, активно привле-
кает к своим проектам сотрудников библиотек, передает им 
изданные ассоциацией книги, организует в библиотеках ли-
тературные вечера и встречи с писателями. 
Количество приобретаемых библиотеками книг должно бы 
с каждым годом расти, а не сокращаться. Экономить здесь 
представляется неуместным. В силах государства и решить, 
наконец, вопрос об обязательной подписке крупных библио-
тек страны на ведущие литературные журналы. На их страни-
цах публикуются не только новинки современной россий-
ской прозы и поэзии, но и ведутся дискуссии о литературе, 
помещаются рецензии на книги, которые могут оказаться 
полезными для сотрудников библиотек. 
Комплектование фондов должно вестись на системной осно-
ве с учетом интересов государства и опорой на реальный, не 
«премиальный» литературный процесс. Общественность 
должна ясно понимать, каким образом происходит выбор 
в пользу той или иной книги. Сотрудники библиотек точно 
знают, какие книги помогают «строить и жить» читателям.
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Администрация США хочет предложить свой план реформы 
Совета Безопасности ООН. Одним из пунктов является до-
бавление до шести постоянных мест в Совбезе без предо-
ставления этим странам права вето. Призывы к реформе 
звучат уже давно. Как правило, они отталкиваются от ут-
верждения, что созданная по итогам Второй мировой войны 
организация уже не вполне отражает нынешние мировые 
реалии. В СБ 15 членов, из которых пять постоянных, осталь-
ные ротируются. Всего в ООН уже 193 государства, за время 
существования она выросла примерно в три раза. Говорят 
о том, что нужно добиться большего представительства раз-
вивающихся стран и ограничить применение права вето 
пятью постоянными членами Совбеза. В нынешней сложив-
шейся геополитической обстановке последнее предложение 
вполне очевидно направлено против России. По состоянию 
до начала СВО в феврале 2022 года Россия/СССР применили 
право вето 120 раз, США — 82 раза, Великобритания — 
29  раз, Франция — 16 раз, Китай — 17 раз. После начала СВО 
на Западе стало складываться мнение, что Россия может 
«злоупотреблять своим правом», препятствуя проведению 
резолюций, осуждающих ее политику на Украине.
Недавно состоялись первые в истории ООН дебаты Генас-
самблеи на тему правомерности сохранения права вето за 
постоянными членами СБ. В ходе их представитель Франции 
напомнил об уже высказывавшейся идее Парижа всем пяти 
постоянным членам СБ добровольно и коллективно прио-
становить применение права вето в случаях «массовых зло-
деяний». К инициативе присоединилась теперь Мексика. 
Многие выступавшие ссылались на статью 27(3) Хартии 
ООН, которая предусматривает, что сторона — участник 
спора должна воздерживаться от голосования. А представи-
тель Италии назвал право вето анахронизмом, заявив, что 

Безопасность 
совета ООН

оно противоречит принципу суверенного равенства госу-
дарств. Индия поддержала такую позицию, заявив, что данный 
подход увековечивает образ мышления времен Второй миро-
вой войны. «Либо ко всем нациям относятся одинаково в кон-
тексте права голоса, либо новым постоянным членам также 
должно быть предоставлено право вето».

Что касается расширения состава СБ, то предложения звучат 
самые разные. Так, Африка, государства которой составляют 
треть членов ООН, требует себе два места. Вашингтон ранее 
поддерживал идею добавления в СБ Германии, Японии и Ин-
дии в качестве постоянных членов. Франция и Великобрита-
ния также выступают за постоянные места для Германии, 
Японии и Индии, плюс Бразилия и, по крайней мере, одна 
африканская страна. При этом США не поддерживают идею 
предоставления права вето каким-либо новым постоянным 
членам, но обещают применять свое право только «в исклю-
чительных случаях». Россия ранее в общих чертах поддержи-
вала идею расширения СБ за счет стран третьего мира, но 
тоже без права вето. Москва категорически против отмены 
или ограничения права вето в принципе. 
С момента своего создания СБ менялся только один раз, ког-
да в 1960-х годах были добавлены четыре непостоянных ме-
ста. Все более поздние попытки модифицировать его про-
валились. Любое обновление СБ ООН потребует одобрения 
как минимум 128 из 193 государств — членов ООН и, по-
скольку оно повлечет за собой изменения в уставе ООН, ра-
тификации всеми постоянными членами Совета Безопасно-
сти. Не только голосования в самом Совбезе, но именно ра-
тификации парламентами. Кстати, почти все аналитики 
предсказывают, что в Сенате США добиться такой ратифика-
ции (двумя третями голосов) будет практически невозмож-
но. Впрочем, и Москва наложит вето на любую попытку 
ущемления своих прав. В этой связи уже пошли разговоры, 
чтобы вообще лишить Россию места постоянного члена СБ, 
каковое якобы досталось ей «неправомерно» после распада 
СССР. Однако на сегодня у этой «реформы» еще меньше шан-
сов быть осуществленной. Поскольку такой механизм вооб-
ще в документах ООН не прописан никак.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 
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точка Сегодня точку в номере ставит актер Театра Тханг Лонг из Вьетнама Буй Зюи Тан, который дал представление на сцене филиала Театра имени Владимира Маяковско-
го на Сретенке. Кукольный спектакль на воде показали в рамках Международного театрального фестиваля имени А. П. Чехова. Москвичам посчастливилось вживую 
увидеть завораживающее выступление вьетнамских артистов. Ведь кукольный театр на воде существует во Вьетнаме уже более тысячи лет и считается шедевром 
мировой культуры. Буй Зюи Тан, облаченный в специальный непромокаемый костюм, отвечает сразу за восемь героев в постановке! Один из них — большой золотой 
дракон. Несмотря на то что управляется кукла с помощью шестов, артисту удается показать плавность и грацию его движений, помещая зрителей в мир азиатских 
сказок и легенд. А живая музыка, которую исполняют на старинных инструментах, лишь усиливает это ощущение. Более 80 кукол рассказывают самые разные исто-
рии из вьетнамских преданий. Кстати, артисты специально привезли бассейн, рассчитанный на 40 тонн воды, чтобы порадовать столичную публику. Еще на фести-
вале в Москве до октября выступят коллективы из Чили, ЮАР, Китая, Бразилии, Кубы и других стран. 

Быть средним 
братом
Позиция старшего и младшего брата отягощены стереоти-
пами, отражены в фольклоре: старший — наследник, ему 
переходят отцовские права и обязанности. Младший 
в сказках — везучий дурачок. Больших достижений от не-
го никто не ждет, поэтому если ему удача улыбается, на 
всех это производит большое впечатление. А вот братья 
средние ничем не примечательны. Средний примыкает 
к старшему, если это выгодно, но и с младшим может объ-
единиться против взрослых авторитетов. Как самостоя-
тельную фигуру его не воспринимают, а зря. Среднему дан 
особый шанс жить вне семейного контроля, учиться на 
ошибках других. Теперь, когда многодетность становится 
нормой, обратите внимание на средних. Они только ка-
жутся никакими, позднее зажигание не значит проигрыш, 
часто это взвешенная, уверенная поступь в прекрасное 
будущее. У старшего и младшего особые ставки в семье. 
Старший метит в лидеры, ждет своего часа, но часто не вы-
держивает борьбы за авторитет, который всецело принад-
лежит отцу, пока тот жив. Поэтому старший уходит из се-
мьи. Его уход может быть громким, временным, а может 
навсегда, чтобы создать и возглавить свою семью. Млад-
ший делает ставку на покорность, послушание. Ему по воз-
расту если и уходить, то последним. Но родители, чтобы не 
остаться одним, заинтересованы в том, чтобы кто-то из 
детей оставался с ними как можно дольше. Чтобы млад-
ший сын остался, его ублажают — мама готовит вкусное, 
отец пускает в гараж, дает ключи от автомобиля. Млад-
ший получает подарки в силу своего положения «идеаль-
ного ребенка». Младшие дети иногда и не женятся, чтобы 
не разрушать сложившуюся гармонию в семье, когда стар-
шие уже не провоцируют ссоры и не требуют внимания 
и вложений. Средний брат (это может быть и сестра) пу-
скает жизнь на самотек, раз уж так складывается. Ему вы-
годно, что основное бремя ответственности достается 
старшему, а забота о родителях до поры до времени — 
младшему. Но наступает момент, когда младший не справ-
ляется, и вот тогда и появляется средний, чтобы подста-
вить плечо и помочь родителям принять правильные ре-
шения. Это хороший сценарий. Средний в роли запасного, 
как часто и бывает, когда рождается второй ребенок. Дуб-
лер может никогда не вступить в игру, а жить себе спокой-
но. А может удивить. Зря про средних братьев нет сказок. 
Наверное, потому что сказки с короткой перспективой, 
а семейная жизнь — марафон. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Россия может 
отказаться от своих
карт за рубежом.
И как вам?

ИОСИФ ДИСКИН
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Я считаю, что предлагаемое 
решение не очень хорошо 
с внешнеполитической точки 
зрения. Продвижение за ру-
беж карты «Мир» было демон-
страцией очень серьезной 
внешнеэкономической экс-
пансии России. Мы интегри-
ровались. И отказ от этого 
в пользу карт стран, с которы-
ми у нас союзнические отно-
шения, может рассматривать-
ся как вынужденное отступле-
ние. А ведь и отчисления пой-
дут тем самым платежным 
системам. Сейчас деньги по-
лучаем мы, а так будут друже-
ственные страны. И отказать-
ся от использования карты 
«Мир» легко. Но ведь пройдет 
время после победы в специ-
альной военной операции, 
восстанавливать работу на-
шей платежной системы за 
рубежом будет уже сложно.

СЕРГЕЙ ГОЛОВ
ПРЕЗИДЕНТ СОЮЗА ТУРИСТИЧЕСКИХ 
АГЕНТСТВ, ЧЛЕН КООРДИНАЦИОННОГО 
СОВЕТА ПРИ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЕ РФ ПО ТУРИЗМУ

В свете того, что у нас ничего 
сейчас не работает за грани-
цей, это выход. Поэтому в пер-
спективе отказ от платежной 

системы «Мир» за границей 
может облегчить жизнь тури-
стам. Главное, чтобы альтер-
нативные способы работали. 
Чтобы было легко посмотреть 
баланс, пополнить счет.  
Ведь завести карту не так 
сложно. Ею ведь нужно еще 
и управлять. Придется ли по-
том для этого сохранять сим-
карту местного оператора, 
поддерживать ее постоянно, 
чтобы приходили СМС, и так 
далее. Сложность может за-
ключаться только в этом.

ОЛЕГ СКВОРЦОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
АССОЦИАЦИИ РОССИЙСКИХ БАНКОВ

Получить карту дружествен-
ных стран не так просто — 
к этому есть достаточно жест-
кие требования. Например, 
чтобы открыть карту VISA 
в Армении, нужно иметь вид 
на жительство или показать 
договор долгосрочной арен-
ды. И возникает вопрос: 
а к гражданину России, жела-
ющему открыть карту, будут 
ли изменены все эти требова-
ния со стороны банков друже-
ственных стран? Учитывая 
тот факт, что все эти банки 
боятся контр санкций. 

В России могут отказаться от использования карты 
«Мир» за рубежом, заменив ее платежными системами 
дружественных стран. О таких перспективах рассказал 
глава комитета Госдумы по финансовому рынку Анато-
лий Аксаков в рамках ПМЭФ-2023.

вопрос дня

История поколений одной семьи
16 июня художественный ру-
ководитель РАМТа Алексей 
Бородин представил свою 
новую постановку — спек-
такль «Леопольдштадт». 

1899-й — за видеопроекцией 
с огромными цифрами, кото-
рые становятся точкой отсче-
та в этой истории, идет жизнь 
большой еврейской семьи. 
Экран поднимается, и зрите-
ли оказываются свидетелями 
подготовки к Рождеству — ге-
рои живут в Вене и вместе 
с национальными праздника-
ми отмечают и католические. 
Поворотный круг, калейдо-
скоп декораций, позволяет 
нам увидеть все, что происхо-
дит в комнатах — Ханна (Да-
рья Семенова) рассказывает 
о знакомстве с молодым чело-
веком невестке Гретель (Вик-
тория Тиханская), а матема-
тик Людвиг (Александр Доро-
нин) описывает свои научные 
открытия Герману Мерцу (Ев-
гений Редько). Разобраться 
в переплетениях родственных 
связей здесь невозможно — 
кажется, герои и сами не пом-
нят, кто кому кем точно при-
ходится. Да это и неважно — 
семья здесь воспринимается 
как образ всего народа без ро-
дины накануне тяжелых ис-
пытаний. 

Следующая поворотная точ-
ка — 1924 год. Те, кто в первой 
сцене был еще ребенком, сей-
час стали уже молодыми людь-
ми, рассуждающими о поли-
тике, а представительница 
молодого поколения Нелли 
(Александра Розовская) раз-
ворачивает на столе красный 
флаг, поддерживая социал-де-
мократов. 
1938-й. В уютную квартиру 
приходит нацист (Алексей Бо-
бров) и выдает всем героям 
маршрутные листы — не надо 
лишний раз объяснять, какая 
судьба ждала евреев на терри-
ториях, занятых Германией. 

Осмыслить семейный опыт 
предстоит двум оставшимся 
в живых детям — Натану 
(Александру Девятьярову) 
и Леопольду, сыну Нелли 
(Иван Юров). Судьба их сло-
жилась по-разному — Натан 
был узником лагеря, носив-
шим ватник с красным кре-
стом, а Леопольда мать увезла 
в Великобританию, вырастив 
англичанином. В 1955 году 
они встретятся, чтобы понять, 
как важна память поколений, 
разделить ложные и истинные 
воспоминания. И тут перед их 
мысленным взором за празд-
ничным столом вновь собе-

рутся многочисленные члены 
семьи, погибшие кто в Аушви-
це, кто в Дахау. Они одеты на-
много ярче, чем в действи-
тельности — ведь в детстве все 
запоминается иначе.
В спектакле семейная исто-
рия переплетена с общемиро-
вой, а герои обсуждают не 
только свою жизнь, а Зигмун-
да Фрейда и Гитлера. Вновь 
результатом работы режиссе-
ра и драматурга становится 
спектакль-панорама, по мощ-
ности сравнимая со знамени-
тым «Берегом утопии». 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

15 июня 17:25 Виктория Тиханская в образе Гретель Мерц 
и Евгений Редько в роли Германа Мерца в спектакле 
«Леопольштадт» в постановке Алексея Бородина 
на сцене РАМТа

АЛЕКСЕЙ БОРОДИН
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
РАМТА, РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 
ЛЕОПОЛЬДШТАДТ

«Леопольдштадт» — это 
не только трагедия отдельной 
семьи или даже народа. 
Я смотрю на эту историю шире: 
это трагедия меньшинства, 
которое всегда раздражает 
большинство и всегда ему 
проигрывает. А еще это раз-
мышление о том, как каждому 
из нас жить в изменяющемся 
мире, выдерживая все пери-
петии, не теряя себя и своих 
корней.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Народный артист Юрий Соломин отметил день рождения
Вчера исполнилось 88 лет 
 художественному руководи-
телю Малого театра Юрию 
Мефодьевичу Соломину 
(на фото). «ВМ» поговорила 
с ним о празднике и планах.

Юрий Мефодьевич, 
как отмечаете свой 
праздник? 
Единственная тра-
диция — это празд-
новать сам день 
рождения дома 
с семьей. Я так 
и свой прошлый 
большой юбилей отмечал, 
только спустя два дня прини-
мал поздравления на сцене 
в Малом, где был большой 
концерт. 
Какой из своих дней рождения 
больше всего запомнили?
Люблю вспоминать тот, что 
пришелся на время съемок 
фильма «Дерсу Узала» Акиры 
Куросавы. Тогда, 18 июня 

1974 года, режиссер впервые 
отменил съемки, и я решил от-
праздновать в ресторане. Мы 
начали отмечать, а Куросавы 
все нет. Он пришел позже 
и подарил один из самых доро-

гих мне подарков, 
который я по сей 
день храню в сво-
ем кабинете в Ма-
лом театре, — кар-
тину с изображен-
ным на нем тигром 
и дарственной над-
писью «Соломин 
Юрий Мефодье-

вич-сан». И ниже подпись: 
«Акира Куросава, 18 июня 
1974».
О ком и о чем еще чаще всего 
вспоминаете? 
В первую очередь мне ценна 
память о моих учителях, педа-
гогах Щепкинского училища, 
и партнерах по сцене в Малом, 
когда я только пришел туда 
молодым артистом. Их пор-

треты висят рядом с моим ка-
бинетом: Вера Пашенная, ко-
торой я обязан своим посту-
плением в институт, Елена Го-
голева, Борис Бабочкин, 
Михаил Царев, Николай Свет-

ловидов и другие наши вели-
кие артисты.
Какие у вас творческие планы 
на будущий год и над чем вы 
сейчас работаете?
Мы в театре продолжаем отме-
чать 200-летие Александра 
Островского. Провели фести-
валь «Островский в Доме 
Островского», самый большой 
за все годы его существования 
с 1993 года. Впереди, в 2024 го-
ду, у нас еще один крупный 
юбилей — 200 лет зданию на 
Театральной площади, нашему 
дому, где в октябре 1824 года 
прошло первое представление 
драматической части Москов-
ской императорской труппы — 
труппы Малого театра. Это, 
пожалуй, самая важная дата.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ОТ ДУШИ ЖЕЛАЕТ 
ЮРИЮ МЕФОДЬЕВИЧУ СИЛ, 
ЗДОРОВЬЯ И ВДОХНОВЕНИЯ!

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Государственного 
центрального театрального 
музея им. А. А. Бахрушина).
Тверской бульвар, 11. 
✆ (915) 168-07-14.
20/VI в 19 ч. «Палитра русской 
музыки». В программе: 
П. И. Чайковский, С. В. Рах-
манинов, А. В. Станчинский. 
Исполнители  — солисты твор-
ческого коллектива «Luminis 
Artis», лауреаты междуна-
родных конкурсов: Марина 
Шиганова (скрипка), Никита За-
сыпкин (виолончель), Валерий 
Харламов (фортепиано).
Музей П. И. Чайковского 
в Москве (филиал Российско-
го нац. музея музыки).
Кудринская площадь, 46/54.
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
29/VI в 19 ч. «Музыкальное 
путешествие: Григ, Чайков-

ский, Хачатурян». К 120-летию 
А. Хачатуряна. К 180-летию 
Э. Грига. Владимир Скоморохов 
(фортепиано).

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68.
20/VI Юнона и Авось. 21/VI Юно-
на и Авось. 22/VI Юнона 
и Авось. 23/VI Королевские 
игры. 24/VI премьера Маршрут 
построен. 25/VI Tout paye, или 
Все оплачено.26/V I Tout paye, 
или Все оплачено. 28/VI Под 
одной крышей. 29/VI Tout paye, 
или Все оплачено. 30/VI Tout 
paye, или Все оплачено. 
1/VII Tout paye, или Все опла-
чено. 3/VII Под одной кры-
шей. 4/VII Tout paye, или Все 
оплачено.
На сцене театра «Маска».
Комсомольский проспект, 28.
23/VI Tout paye, или Все опла-
чено.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Подготовил ЯКОВ САТОНКИН
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

досье 
Юрий Мефодьевич Соло-
мин, народный артист 
СССР, лауреат Государ-
ственных премий, ро-
дился 18 июня 1935 года 
в Чите. С 1957 года слу-
жит в Малом театре, 
в 1988-м назначен его 
художественным руко-
водителем. Избран пре-
зидентом Ассоциации 
русских драматических 
театров, возглавляет 
фонд «Покровский собор 
на Красной площади».
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